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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Вслед за цифровизацией общества 
криминальные структуры мигрируют 
в интернет. Только в 2022 году, по ста-
тистике Центрального банка, по опера-
циям без согласия клиента похищено 
около 14 млрд рублей, причем большая 
часть – 13,5 млрд – у физических лиц.

СТР. 18–19 

На большой сцене Иркутского акаде-
мического драматического театра им. 
Н.П. Охлопкова состоялась премьера 
спектакля «Дети» по роману Ивана 
Тургенева в постановке режиссера из 
Набережных Челнов Андрея Шляпина. 
Читайте о подробностях новой поста-
новки. 

СТР. 20

БЕЗОПАСНОСТЬ ПРЕМЬЕРАУРОК МУЖЕСТВА

В Иркутской области по поруче-
нию президента России скоро нач-
нет работу филиал Государствен-
ного фонда поддержки ветеранов 
– участников спецоперации. Он 
будет оказывать адресную помощь 
не только вернувшимся с фрон-
та бойцам, но и их семьям. Сейчас 
сотрудники министерства соци-
ального развития, опеки и попе-
чительства региона занимаются 
подбором помещения и сотрудни-
ков. Они будут работать с каждым 
участником СВО и родственниками 
бойца.  

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 12

В школах Аларского района прошли 
уроки мужества. Говорили о подвиге 
Ивана Максимова во время спецопе-
рации, за который он был посмертно 
награжден орденом Мужества. В Мого-
еновской школе, где учился герой, в па-
мять о нем установлена мемориальная 
доска.

СТР. 15
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Серебряный наперстокСеребряный наперсток

Президент России Владимир Путин не-
однократно обращал внимание на преем-
ственность поколений, важность пропа-
ганды ценностей традиционной семьи. В 
нашем проекте «Бабушки и внуки – мост 
над рекой жизни» это все прослеживает-
ся. Он реализуется по гранту Губернско-
го собрания общественности Иркутской 
области. Большую активность проявляют 
территории. Широко участвуют главы по-
селений, руководители подразделений 
администраций, депутаты, председатели 
дум. В наше непростое время такой лучик 
счастья, добра, который ощущается на 
мероприятиях, это весьма значимо.

Нина СУВОРОВА, председатель ИРОО 

«Российский союз сельских женщин»

Лучшие экспортеры Приангарья

СТР. 11

 БИЗНЕС  Дух авантюризма и амбиции первооткрывателей становятся 
движущей силой для предпринимателей Иркутской области при 
покорении зарубежных рынков. А еще помогают выигрывать в 
региональном конкурсе «Экспортер года». Награждение победителей в 
пяти номинациях состоялось в Центре «Мой бизнес». 

На внешнем рынке произошли масштабные из-
менения, но они не остановили предпринимателей, 
которые продолжают искать новых деловых партне-
ров и расширять свое присутствие в других странах. 
Сегодня компании Иркутской области экспортируют 
свою продукцию и услуги в Монголию, Китай, стра-
ны СНГ. 

Торжественную церемонию награждения открыл 
первый заместитель председателя правительства 
Иркутс кой области Руслан Ситников. Он отметил, 
что конкурс выявил не только новые имена, но и по-
казал перспективные направления. 

– Несмотря на происходящие в мире со-
бытия, Иркутская область сохраняет пози-
тивную динамику показателей, связанных 
с экспортом товаров и услуг. Было непросто: 
нам пришлось оперативно выстраивать но-
вые логистические цепочки, искать финан-
совые механизмы и деловых партнеров. Это 
была долгая и масштабная работа, но она 
дала результаты. Я от души поздравляю всех 
участников конкурса и желаю вам дальней-
ших побед, – обратился к участникам цере-
монии награждения Руслан Ситников.
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В состав делегации также вош-
ли главный федеральный инспек-
тор по Иркутской области Андрей 
Абрусевич, мэр Усть-Кутского рай-
она Сергей Анисимов, основатель, 
председатель совета директоров 
ИНК Николай Буйнов, директор 
Иркутского завода полимеров Еле-
на Ваулина и другие.

– Реализуемый в Иркутской об-
ласти проект создания газохими-
ческого кластера позволяет исполь-
зовать потенциал имеющихся в 
регионе запасов углеводородов для 
развития территорий. Он является 
ярким примером успешного госу-
дарственно-частного партнерства, 
– отметил Анатолий Серышев.

Игорь Кобзев подчеркнул, что 
газохимический кластер даст мощ-
ный импульс к развитию региона.

– Уверен, что Иркутская об-
ласть, располагая одними из круп-
нейших запасов углеводородного 
сырья на территории Российской 
Федерации, способна создать мощ-
ный газохимический комплекс, 
продукция которого будет востре-
бована как на внутреннем рынке, 

так и за рубежом. Территория об-
ладает большими перспективами. 
Усть-Кут может стать крупней-
шим транспортным хабом, обслу-
живающим районы Крайнего Се-
вера, Республику Саха и Дальний 
Восток, страны Азиатско-Тихо-
океанского региона. Промышлен-
ное использование природного га-
за позволит нам успешно решить 
и задачу социальной газификации 
на территории Усть-Кута, – сказал 
губернатор.

На проведенном в Усть-Куте со-
вещании по развитию газохими-
ческого кластера было отмечено, 
что строящийся в Усть-Куте завод 
полимеров – это первое в Восточ-
ной Сибири предприятие по вы-
пуску полимеров из этана, обеспе-
ченное собственным сырьем. Пла-
нируемые к производству марки 
полиэтилена используются в ма-
шиностроении, медицине, тяже-
лой и легкой промышленности. 
Общая площадь застройки состав-
ляет более 200 гектаров, плановый 
объем выпуска продукции – 650 
тыс. тонн в год.

Как сообщила Елена Ваулина, 
подготовка к эксплуатации завода 
идет полным ходом, стоит задача 
набрать и обучить персонал, при 
этом приоритет отдается местным 
жителям.

Также участники совещания об-
ратили внимание на высокую со-
циальную значимость возведения 
объекта. Так, запуск завода позво-
лит создать более 1,6 тыс. новых ра-
бочих мест. В Усть-Куте для сотруд-
ников предприятия предусмотрено 
строительство нового современного 
микрорайона с необходимой соци-
альной инфраструктурой, школой, 
детскими садами. Как подчеркнул 
Анатолий Серышев, формирование 
комфортных условий для жизни 
работников завода должно быть 
одной из первостепенных задач.

Губернатор Иркутской области 
отметил, что правительство реги-
она оказывает содействие в строи-
тельстве объектов инфраструкту-
ры, необходимых для реализации 
инвестиционных проектов.

– Выполнен капитальный ре-
монт автомобильной дороги А-331 
«Вилюй» Тулун – Братск – Усть-

Кут – Мирный – Якутск на че-
тырех участках, капремонт моста 
через реку Паниха. За счет област-
ного бюджета завершается капи-
тальный ремонт главного корпуса 
районной больницы. Запланиро-
вано строительство двух детских 
садов на 90 и 190 мест, школы на 
520 мест, физкультурно-оздорови-
тельного комплекса со стадионом 
на 366 посещений в смену, дома 
культуры на 400 мест. Проектная 
документация разрабатывается си-
лами компании, а финансирование 
строительства планируется за счет 
средств областного и федерального 
бюджетов, – сказал Игорь Кобзев.

Глава Приангарья перечислил 
еще ряд объектов, запланирован-
ных к строительству на этой тер-
ритории. Это комплексные очист-
ные сооружения, котельная на 
биотопливе, полигон твердых ком-
мунальных и промышленных от-
ходов. Также продолжатся ремонт 
дорог, благоустройство обществен-
ных территорий, расселение ава-
рийного жилищного фонда.

 Юрий ЮДИН

Владимир Родионов сообщил, что до ре-
гионов доведены все рекомендации по 
созданию филиалов фонда. 

– Министерство отрабатывает вопросы 
по помещению и подбору кадров. Идем 
в утвержденном графике. Фонд будет 

работать с каждым участником специ-
альной военной операции, их семьями. 
Те документы, которые мы уже получили, 
говорят о том, что это будет серьезная 
большая работа, в том числе на терри-
тории Иркутской области, учитывая то 
количество ребят, которые находятся в 
зоне проведения СВО, участвовали в бое-
вых действиях и которые возвращаются 
домой, – рассказал министр. 

Во время встречи глава региона под-
писал распоряжение о создании меж-
ведомственной комиссии Иркутской 
области по поддержке участников воен-
ной операции и членов их семей. Задача 
комиссии – координация деятельности 
филиала фонда и отработки проблемных 
вопросов, связанных с государственной 
поддержкой участников СВО и их семей. 
В состав комиссии вошли руководители 
государственных органов исполнитель-
ной власти региона, представители об-
щественных и некоммерческих органи-
заций, религиозных конфессий. 

– Вижу, что министерство ведет плано-
вую работу по созданию филиала Госу-
дарственного фонда поддержки вете-
ранов в регионе. Выполнить поручение 
президента в срок нам помогает та про-
деланная масштабная работа, которую 

правительство Иркутской области и 
минсоцразвития ведут с осени прошлого 
года: у нас действует штаб по помощи се-
мьям военнослужащих, работает специ-
альный Центр сопровождения, – отметил 
Игорь Кобзев.
Напомним, в Иркутске действует Центр 
сопровождения семей участников специ-
альной военной операции. Здесь семьи 
могут получить психологическую и юри-
дическую помощь, решить различные 
трудные жизненные ситуации, вопросы 
по мерам социальной поддержки. Свя-
заться со специалистами центра можно 
дистанционно, находясь в отдаленных 
районах области – пункты сопровожде-
ния действуют в 31 муниципальном об-
разовании. В пунктах сопровождения в 
режиме видеосвязи родственники бой-
цов могут получить консультации у спе-
циалистов из Иркутска. 

ФОНД ПОДДЕРЖКИ ВЕТЕРАНОВ

 ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Полномочный представитель президента Российской Федерации в Сибирском 
федеральном округе Анатолий Серышев и губернатор Иркутской области Игорь Кобзев побывали в Усть-Куте, 
посетив производственные объекты ООО «Иркутская нефтяная компания» (ИНК), строительную площадку 
Иркутского завода полимеров, а также обсудили вопросы создания в регионе газохимического кластера.

СПРАВКА
Специальный Центр сопро-

вождения находится по адре-
су: Иркутск, ул. Софьи Перов-
ской, д. 30/1, третий этаж. 

Телефон 89016679448.

 ПОМОЩЬ  Вопрос создания филиала Государственного фонда 
поддержки ветеранов обсудили на рабочей встрече губернатор 
Игорь Кобзев, зампредседателя правительства региона Валентина 
Вобликова и министр социального развития, опеки и попечительства 
Владимир Родионов. Поручение создать в России специальный фонд 
для адресной помощи ветеранам специальной военной операции и 
семьям погибших бойцов президент Владимир Путин дал во время 
оглашения Послания Федеральному собранию 21 февраля. 

Мощный проектМощный проект
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 � Объект  Работы ведут 
по поручению президента 
РФ Владимира Путина в 
рамках национального 
проекта «Безопасные 
качественные дороги». 
Их выполняет Дорожная 
служба Иркутской 
области.

– Этот мост несколько лет на-
ходился в разрушенном состоянии, 
многие жители уже потеряли на-
дежду на его восстановление. Нам 
удалось привлечь к нему внима-
ние: проведение реконструкции 
поддержали федеральное мини-
стерство транспорта и правитель-
ство России. Работы идут в со-
ответствии с графиком, они не 
прекращались даже зимой. Объ-
ект готов на 46%, осенью мы его 
торжественно откроем, – сообщил 
губернатор Игорь Кобзев во время 
рабочей поездки в Усть-Кут.

Уже полностью готовы две бе-
реговых и пять русловых опор. На 
них выполнена гидроизоляция 

железобетонных конструкций, 
смонтированы пролетные строе-
ния. Установлена часть перильных 
ограждений. Со стороны опоры  
№ 1 смонтированы плиты мягкого 
въезда, установлена часть карниз-
ных блоков.

Сейчас специалисты завершают 
создание последней опоры в русле 
реки. Для нее сделали девять буро-
набивных свай, в ближайшее вре-
мя начнется заливка бетона.

Длина моста составит 169 мет- 
ров, подходов к нему – 100 метров, 
будет обустроено две полосы дви-

жения – каждая шириной по 3,5 
метра с асфальтобетонным покры-
тием. Объект соединяет поселок 
Закута, микрорайон Приленский 
и 29 садоводств с центральной ча-
стью Усть-Кута, где находятся об-
разовательные, медицинские, со-
циальные учреждения.

Мост через реку Куту был раз-
рушен ледоходом в 2013 году, тогда 
обрушилась русловая опора и два 
пролетных строения. В последую-
щие годы рухнула еще одна опора 
и пролетное строение.

 � Василий ПЕТРОВ

единение 
с братским 
нарОдОм

 � сОтрудничествО
иркутская область и 
республика беларусь 
имеют давние и прочные 
взаимоотношения в 
различных сферах.

Братский народ остается одним 
из ведущих партнеров региона в 
торгово-экономическом, научно-
техническом и культурном сотруд-
ничестве.

– Сегодня перед нами стоит важ-
ная задача – не только укрепить, 
но и расширить взаимовыгодное 
сотрудничество с Республикой 
Беларусь. Как сказал президент 
России Владимир Путин, Россия 
и Беларусь вместе строят Союз-
ное государство, последователь-
но углубляют экономическую 
интеграцию, которая нацелена 
на обеспечение устойчивого хо-
зяйственного роста и повышение 
уровня жизни граждан. Сообща 
мы противостоим санкционному 
давлению со стороны недруже-
ственных государств, попыткам 
изолировать Россию и Беларусь 
от глобальных рынков, коорди-
нируем шаги по минимизации 
влияния незаконных ограничи-
тельных мер на экономики наших 
стран, – отметил губернатор обла-
сти Игорь Кобзев.

В настоящее время на розничном 
рынке Иркутской области пред-
ставлен широкий ассортимент 
товаров из Республики Беларусь, 
открыты магазины косметики, 
обуви и аксессуаров, а также про-
дуктовые. На базе Союза «Торго-
во-промышленная плата Восточ-
ной Сибири» с целью создания 
единого экономического про-
странства, реализации прямых 
взаимных поставок продукции 
Брестской и Иркутской областей 
действует интернет-площадка 
Торгового дома «Иркутск-Брест».

Между министерством сельского 
хозяйства Иркутской области и 
основными белорусскими произ-
водителями сельхозтехники на 
регулярной основе происходит 
обмен информацией по возмож-
ным объемам и условиям поста-
вок.

Налаживается взаимодействие 
в сфере здравоохранения. За-
ключены соглашения о научно-
практическом сотрудничестве 
с научно-исследовательскими 
институтами республики в сфе-
рах физиологии и биохимии. Рас-
сматривается вопрос создания в 
Беларуси совместного производ-
ства медицинских препаратов.

– Мы заинтересованы в научных, 
культурных, образовательных об-
менах, в наращивании экспорта и 
импорта товаров и услуг. Уверен, 
наше взаимодействие будет уси-
лено, что повлечет за собой рост 
экономики не только нашего ре-
гиона, но и двух стран – России 
и Беларуси, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

 � Юрий ЮДИН

 � Финансы  
Предприятия Иркутской 
области смогут получить 
в два раза больше средств 
по программам льготного 
финансирования 
от Фонда развития 
промышленности 
(ФРП). Наблюдательный 
совет федерального 
ФРП принял решение 
об увеличении 
максимальной суммы 
займа со 100 млн до 200 
млн рублей.

– Увеличение предельной сум-
мы займа коснется таких про-
грамм, как «Проекты развития», 
«Комплектующие изделия» и 
«Производительность труда». 
Другое важное изменение затро-
нуло пропорцию распределения 
средств федерального и региональ-
ного фондов внутри займа. К при-
меру, раньше, если сумма займа 
составляла 100 миллионов рублей, 

то 30 миллионов из них должен 
был выдать региональный ФРП. Те-
перь обязательная доля регфонда в 
займах, выданных в рамках про-
грамм софинансирования с фе-
деральным фондом, снизилась до 
10%. Таким образом, мы получили 
высвобождение значительного ко-
личества средств, благодаря чему 
Фонд развития промышленности 
Иркутской области сможет суще-
ственно увеличить количество вы-
даваемых займов уже в этом году, 
– подчеркнул глава Наблюдатель-
ного совета регионального ФРП, 
первый заместитель председателя 
правительства Иркутской области 
Руслан Ситников.

По итогам 2022 года Фонд раз-
вития промышленности одобрил 
22 займа по региональным и сов- 
местным с федеральным ФРП про-
граммам с общим объемом ин-
вестиций почти в 2 млрд рублей. 
При этом если в 2021 году по регио-
нальным программам был одобрен 
один заем, то в 2022-м уже девять. 
Теперь, как ожидают в областном 
ФРП, вновь вырастет количество 
проектов по совместным програм-
мам.

– Основной фокус внимания 
федерального фонда направлен на 
средний производственный биз-
нес. Коллеги справедливо считают, 
что в регионах достаточно много 
небольших по федеральным мер-
кам компаний, которые нацеле-
ны на создание производства им-
портозамещающей продукции, на 
локализацию комплектующих для 
других предприятий и внедрение 
наилучших доступных техноло-
гий. Если говорить о нашей об-
ласти, то это производство в стра-
тегически важных отраслях, от 
машиностроения до энергетики. И 
в то же время именно в 2022 году 
наш ФРП поддержал существенное 
количество проектов, в которых 
конечными потребителями про-
дукции являются обычные люди. 
Это и деревообработка, и произ-
водство изделий из пластика, и 
выпуск строительных материалов. 
То есть эффект от работы фонда 
отражается на повседневной жиз-
ни значительного числа жителей 
Приангарья, – рассказала директор 
Фонда развития промышленности 
Иркутской области Яна Шевченко.

 � Юрий ЮДИН 

Средства на развитие 
промышленности

Выполняя поручение 
президента
Реконструкцию автомобильного 
моста в Усть-Куте завершат  
в октябре
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  АКТУАЛЬНО  Из-за 
продолжающегося 
санкционного 
давления, а также 
изменения логистики 
возникают проблемы 
в поставке товаров, в 
том числе жизненно 
важных лекарств. 
Общественный совет 
при Законодательном 
Собрании региона под 
председательством 
Алексея Соболя 
рассмотрел вопрос о 
ликвидации дефицита 
медицинских препаратов. 
Также на заседании 
подняли тему подготовки 
квалифицированных 
кадров, востребованных 
в экономике Приангарья. 
В обсуждении приняли 
участие председатель 
областного парламента 
Александр Ведерников, 
его заместители и 
руководители комитетов. 

С ОПОРОЙ НА МЕСТНЫХ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

Накануне заседания участники 
Общественного совета при ЗС по-
сетили Иркутский институт хи-
мии им. А.Е. Фаворского СО РАН, 
на базе которого ведутся разра-
ботка и испытание лекарственных 
препаратов. Как сообщил директор 
института Андрей Иванов, имен-
но иркутские ученые изготовили 
формулу одного из антисептиков, 
который был востребован у жи-
телей региона во время пандемии 
коронавируса. По его словам, в Ир-
кутской области есть лекарства, ко-
торые могут полностью заменить 
зарубежные аналоги. 

Выступая на заседании Обще-
ственного совета при ЗС, испол-
няющий обязанности министра 
здравоохранения Алексей Шеле-
хов пояснил, что межведомствен-
ная комиссия при федеральном 
минздраве составила список из 100 
наименований препаратов, кото-
рые могут оказаться в дефиците на 
рынке. По 44 из них принято ре-
шение по ускоренной регистрации, 
80 пройдут эту процедуру упро-
щенно, 11 наименований выйдут 
в торговый оборот в иностранной 

упаковке. В свою очередь депута-
ты Молодежного парламента при 
Заксобрании поделились итогами 
мониторинга, который был прове-
ден в аптечных пунктах ряда тер-
риторий. Проверка показала, что 
большинства лекарств зарубежного 
производства не оказалось в на-
личии. 

– Проблема дефицита лекарств 
наиболее остро стоит для людей с 
тяжелыми заболеваниями, а тера-
пия во многом зависит от импорт-
ных препаратов. Сейчас активно 
решаются задачи импортозаме-
щения, разрабатываются отече-
ственные аналоги. Поэтому важно 
поддержать ученых, научные цен-
тры, которые занимаются иссле-
дованиями в области фармаколо-
гии и медицины. Возможно, будет 
правильно обратиться в федераль-
ный орган исполнительной власти 
с предложением разработать меры 
государственной поддержки про-
изводителей лекарственных пре-
паратов и медицинских изделий, – 
сказал Александр Ведерников. Спи-
кер подчеркнул, регион обладает 
достаточной базой для разработки 
и производства собственных лекар-
ственных препаратов, что позволит 
избежать дефицита и повысить их 
доступность для населения.

Также на Общественном совете 
обсудили создание государствен-
ной информационной системы 
мониторинга наличия и стоимости 
лекарств в региональных аптеках. 
Предложили участники совеща-
ния внедрить в Иркутской области 
практику работы аптек по рецеп-
там с отложенным обеспечением, 
организовать мобильные аптеки 
для жителей отдаленных терри-
торий, перераспределять закупки 
льготных препаратов при уточне-

нии числа пациентов. Эти пред-
ложения войдут в рекомендации 
Общественного совета.

КУРС НА ТЕХНОЛОГИЧЕСКУЮ 
НЕЗАВИСИМОСТЬ

В преддверии Общественного 
совета при ЗС состоялся рабочий 
визит его участников в Иркутский 
нацио нальный исследовательский 
университет, который на протяже-
нии многих десятилетий является 
кузницей кадров для предприятий 
региона. Как отметил Алексей Со-
боль: «Отечественная экономика 
взяла курс на технологическую не-
зависимость, обеспечить которую 
могут кадры, способные в крат-
чайшие сроки создавать передовые 
продукты для отраслей».

Как сообщил ректор вуза Миха-
ил Корняков, ИРНИТУ сотруднича-
ет с более чем 700 компаниями в 
сфере подготовки квалифициро-
ванных кадров. Например, в рам-
ках программы целевого обучения 
инженеров авиастроительной от-
расли «Крылья Ростеха» Иркут-
ский авиазавод помог организо-
вать две лаборатории. Здесь обу-
чаются студенты специальностей 
«самолетостроение» и «вертоле-
тостроение». Компьютеры и про-
граммное обеспечение позволяют 
смоделировать детали и выявить 
части, на которые будет прихо-
диться наибольшая нагрузка, соот-
ветственно – выше риск поломки. 
В производственной мастерской 
установлено оборудование,  иден-
тичное работающему в цехах Ир-
кутского авиазавода. При помощи 
станков изготавливают элементы, 
которые используются при сборке 
МС 21-300.

Корпоративный учебно-иссле-
довательский центр «ЕвроСиб-
Энерго – ИРНИТУ» осуществляет 
дополнительную целевую профес-
сиональную подготовку студентов 
в Иркутске и Братске. Разработана 
образовательная программа «Ин-
женер-конструктор» в партнер-
стве с Иркутским заводом тяжело-
го машиностроения. Ректор при-
вел данные Федеральной службы по 
труду и занятости: в 2021 году 72% 
выпускников Иркутского Политеха 
остались работать в регионе.

По словам заместителя мини-
стра труда и занятости Иркутской 
области Натальи Кузнецовой, по-
требность регионального рын-
ка труда составляет около 32 тыс. 
человек. Наиболее востребованные 
рабочие специальности – электро-
газосварщик, бетонщик, камен-
щик. Для работников с высшим 
образованием на первом месте по 
количеству вакансий – врач.

Спикер областного парламента 
Александр Ведерников напомнил, 
что депутаты обращали внимание 
на необходимость синхронизации 
количества выпускников учебных 
заведений и потребностей рынка 
труда, а также создания современ-
ной учебной инфраструктуры. 

– Потребность экономики важно 
просчитать хотя бы в трехлетней 
перспективе, чтобы готовить спе-
циалистов по тем направлениям, 
которые пока, возможно, не так 
востребованы, но будут необходи-
мы в ближайшем будущем. Для 
действующих участников этого 
процесса важно создавать условия, 
чтобы они могли кооперированно 
решать эту задачу, – отметил Алек-
сандр Ведерников. 

По итогам обсуждения Законо-
дательное Собрание решило обра-
титься в федеральное правитель-
ство с предложением увеличить в 
вузах и учреждениях СПО коли-
чество мест для целевого набора 
за счет бюджета и оснастить лабо-
ратории российскими аппаратно-
программными решениями. Пред-
приятиям рекомендовали органи-
зовать обучающие курсы по подго-
товке необходимых специалистов, 
привлекать на производственную 
практику студентов старших кур-
сов с возможностью дальнейшего 
трудоустройства.

  Василий ПЕТРОВ

Отечественная 
альтернатива импорту 

В Иркутском институте химии им. А.Е. Фаворского СО РАНВ Иркутском институте химии им. А.Е. Фаворского СО РАНСегодня востребован опыт ИРНИТУ в подготовке Сегодня востребован опыт ИРНИТУ в подготовке 
кадров для региональной экономикикадров для региональной экономики
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  КАДРЫ  Комитет по 
социально-культурному 
законодательству 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области под 
председательством 
Ирины Синцовой 
рассмотрел проект 
программы 
развития среднего 
профессионального 
образования до 2030 года.

В настоящее время в системе 
СПО региона работает 80 образова-
тельных организаций, в которых 
обучаются больше 50 тыс. студен-
тов. Несмотря на высокий конкурс 
при поступлении, только полови-
на выпускников трудоустраивается 
сразу после получения диплома, 
поэтому сохраняется дефицит кад-
ров. Кроме того, учреждения СПО 
при обучении студентов сталки-
ваются с рядом проблем, в числе 
которых износ зданий, нехватка 
общежитий, дефицит педагогов. 
Еще в прошлом году на одной из 
сессий областного парламента бы-
ло принято решение подготовить 
программу модернизации среднего 
профессионального образования. 

Заместитель министра обра-
зования Иркутской области Елена 
Апанович на заседании комите-
та сообщила, что основная задача 
программы – обеспечить соответ-
ствие региональной системы СПО 
потребностям экономики. К 2030 

году доля трудоустроенных по спе-
циальности выпускников техни-
кумов и колледжей должна состав-
лять не менее 63,3%. 

– Учебные заведения планируют 
включать в производственные кла-
стеры, направления подготовки со-
гласовывать с прогнозом кадровых 
потребностей региона, учитывать 
перечень наиболее востребованных 
профессий. Кроме того, програм-
мой предусмотрено сокращение 
сроков обучения за счет увеличе-
ния времени практических заня-
тий, – пояснила Елена Апанович. 
По ее словам, необходимо обратить 
особое внимание на заключение 
целевых договоров на подготовку 
кадров.

Проектом программы предус-
мотрено оснащение всех учрежде-

ний СПО мебелью и спортивными 
площадками в течение семи бли-
жайших лет. При этом доля образо-
вательных организаций в учебных 
корпусах, мастерских и общежити-
ях, в которых проведен капиталь-
ный ремонт, должна составлять 
75%. В документ включили строи-
тельство зданий учебного корпуса 
Усть-Илимского техникума лесо-
промышленных технологий и сфе-
ры услуг, мастерских Зиминско-
го железнодорожного техникума, 
а также строительство общежи-
тий филиала Иркутского аграрного 
техникума в поселке Оёк и Бохан-
ского аграрного техникума.

Депутаты обратили внимание 
на проблему кадрового обеспечения 
учреждений среднего профессио-
нального образования, повышения 
заработных плат преподавателей и 

мастеров. Работодатели поставили 
вопрос обновления не только ма-
териально-технической базы, но и 
учебных программ. Также участ-
ники заседания обсудили возоб-
новление учебно-производствен-
ных комбинатов и специализиро-
ванных классов для привлечения 
выпускников школ в учреждения 
СПО.

– Конечная цель программы мо-
дернизации СПО – закрепить кадры 
на местах и обеспечить экономику 
региона трудовыми ресурсами. Од-
нако мы сталкиваемся с тем, что, 
получив профессию, выпускники 
учреждений СПО не работают в 
территориях. Там не та социальная 
инфраструктура, не те условия для 
жизни, которые они бы хотели. 
Мы должны настроить эту систему, 
потому что сегодня в каждой от-
расли у нас на первом месте стоит 
кадровая потребность. В документе 
проведен глубокий анализ, он от-
вечает текущему положению дел, 
но необходимо дальше продолжать 
работу в этом направлении, – под-
черкнула Ирина Синцова.

Комитет рассмотрел также от-
вет на парламентский запрос о 
перспективах работы Братского 
целлюлозно-бумажного колледжа 
в связи с реализацией Комплекс-
ной программы оптимизации фи-
нансово-хозяйственной деятель-
ности Братского государственного 
университета, о капремонте фили-
ала Иркутского колледжа экономи-
ки, сервиса и туризма в Ангарске, о 
целевом обучении по программам 
СПО и обеспечении питанием сту-
дентов колледжей и техникумов.

  Юрий ЮДИН

СПО в ожидании модернизации

  ПАРЛАМЕНТ  Депутаты 
Молодежного парламента 
при Законодательном 
Собрании Иркутской 
области рассмотрели 
вопрос о внесении 
проекта закона «О 
добровольческой 
(волонтерской) 
деятельности в 
Иркутской области», 
которое прошло под 
председательством Ивана 
Комелькова при участии 
спикера областного 
парламента Александра 
Ведерникова. 

По информации регионального 
министерства по молодежной по-
литике, в регионе более 400 тыс. 
человек занимаются волонтерской 
деятельностью. Как отметил Алек-
сандр Ведерников, инициатива о 
поддержке волонтеров тщательно 
проработана в течение нескольких 
лет и является примером эффек-
тивного взаимодействия с обще-
ственностью. Он отметил, что во 
время ВКС с главами парламентов 
субъектов председатель Государ-
ственной думы Вячеслав Володин 
призвал вовлекать Молодежные 
парламенты в актуальную повест-
ку страны.

– Хорошо, что эта идея, как и 
другие законодательные инициа-
тивы Молодежного парламента, 
родилась еще до начала проведения 
СВО, но сейчас они приобретают 
особую актуальность. Наш прези-
дент Владимир Путин поставил 
задачу поддерживать волонтерское 
движение. Законопроект нужно 
принимать, чтобы он работал на 
благо добровольчества в нашем ре-
гионе, – сказал спикер областного 
парламента.

Во вступительном слове Иван 
Комельков обратил внимание, что 
проект закона вводит основные 
понятия в области добровольче-

ского движения, виды и формы 
волонтерства, регулирует сферу го-
сударственной поддержки неком-
мерческих организаций, которые 
занимаются волонтерской дея-
тельностью. Таким образом, благо-
даря принимаемому закону станет 
возможным выделение субсидий 
НКО, которые работают в сфере до-
бровольчества. 

– Наши волонтеры отправляют 
и доставляют гуманитарные грузы 
на территорию проведения спе-
циальной военной операции. Мы 
помним, как в пандемию корона-
вируса волонтеры работали в ме-
дицинских учреждениях, помогали 

пожилым людям, которые находи-
лись на самоизоляции. За послед-
ние годы количество добровольцев 
в России выросло в пять раз, если 
раньше это было 3% населения, то 
сейчас 15%. Поэтому внесение за-
кона очень своевременно, – сказал 
Иван Комельков.

Также депутаты одобрили вне-
сение на рассмотрение Заксобра-
ния поправок к проекту закона «О 
патриотическом воспитании в Ир-
кутской области». Они касаются, 
в частности, расширения перечня 
субъектов, которые имеют право на 
финансовую поддержку, уточнения 
и дополнения понятий, содержа-
щихся в документе, определения 
сфер и мероприятий патриотиче-
ского воспитания.

В повестку заседания также 
вошли вопросы об итогах фору-
ма молодых политиков, теста по 
истории Великой Отечественной 
вой ны, о проведении контрольных 
закупок продукции, содержащей 
сжиженный газ, и ряд других во-
просов.

  Юрий ЮДИН 

Правовое поле для волонтеров
В Приангарье появится закон 
о поддержке добровольцев
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   ОсОбенный 
   съезд РсПП

 Æ Виктор Кузьмич, про 
мартовский съезд РСПП 
говорят, что он был осо-
бенный. Вы тоже так 
считаете? 

– Это не первый съезд 
РСПП, в котором я прини-
маю участие. Особенность 
встречи была не в том, что 
в ней приняли участие 
президент, аппарат главы 
государства, вице-премье-
ры, федеральные мини-
стры. Поворотным момен-
том стало изменение от-
ношения к бизнесу. Раньше 
оно было больше потреби-
тельским. События про-
шлого года заставили ина-
че взглянуть на предпри-
нимателей, в адрес кото-
рых звучала благодарность. 
И это были не дежурные 
фразы, а слова, идущие от 
сердца. Это был честный 
разговор. Владимир Путин 
говорил, что справиться с 
кризисными явлениями 
удалось благодаря грамот-
ным действиям руководи-
телей российского бизнеса, 
их управленческим коман-
дам, самоотверженному 
труду профессионалов сво-
его дела. Бизнес в услови-
ях внешнего давления смог 
найти новые рынки сбыта, 
заручиться поддержкой по 
поставкам оборудования и 
запчастей у деловых парт- 
неров в дружественных 
странах. Самое главное – 
наши предприятия ста-
бильно работают и пере-
числяют налоги. 

 Æ Заметили какие-нибудь 
изменения в составе 
участников съезда? 

– Прежде в съезде боль-
ше принимали участие 
представители крупного 

бизнеса. Стоит признать, 
что санкционное давление 
и воздействие на руково-
дителей компаний внесли 
некоторые изменения. В 
этот раз было много де-
легатов от среднего и ма-
лого бизнеса. Думаю, что 
эта тенденция будет толь-
ко усиливаться. Вместе с 
тем президент в своей ре-
чи подчеркнул, что те, кто 
остался, оказались умнее, 
энергичнее и эффективнее 
тех, кто уехал. 

 Æ Как себя вел президент во 
время встречи? 

– Разговор оказался про-
должительным, он длил-
ся не один час. И все это 
время Владимир Влади-
мирович был максимально 
сконцентрирован на обще-
нии. Далеко не каждый вы-
ступающий четко выражал 
свои мысли. Президент же 
улавливал самую суть, до-
кладчикам задавал допол-
нительные вопросы, ко-
торые помогали выделить 
главные проблемы. Итогом 
стали поручения главы го-
сударства по ряду вопросов. 

   для РОста нужны 
   нОвые стимулы

 Æ На ваш взгляд, все ли 
актуальные для бизнеса 
вопросы прозвучали?

– Многие компании 
столкнулись с проблема-
ми, которые возникли из-
за ограничений на желез-
ной дороге. Это касается 
и Иркутской области. Но 
эту тему никто не решил-
ся поднять. Хотя продук-
ция с высокой добавленной 
стоимостью, которая дает 
государству доход и обеспе-
чивает многие компании 
сырьем, не отгружается в 
полном объеме. 

 Æ Наверняка были вопросы, 
которые также отно-
сятся и к нашему региону?

– Да, например, пред-
ставитель из Ленинград-
ской области обратился 
к президенту с просьбой 
пересмотреть нормативы 
по сточным водам. Сегод-
ня предприятие для нужд 
производства берет реч-
ную воду, использует ее, 
а обратно должно вернуть 
чище, чем питьевая во-
да. На фильтрацию бизнес 
тратит огромные средства, 
но к кардинальным пере-
менам это не приводит. 
Президент РСПП Александр 
Шохин в своем коммента-
рии отметил, что установ-
ленные стандарты в нашей 
стране завышены. Те же 
правила действуют и в от-
ношении воздушной сре-
ды. Глава государства ска-
зал, что изучит этот во-
прос отдельно. 

 Æ Сегодня много говорят 
об импортозамещении. 
Готов ли наш бизнес к 
производству товаров 
и услуг, которые требу-
ются отечественному 
рынку?

– Много лет наш бизнес 
предпочитал брать гото-
вые технологии и оборудо-
вание за рубежом. Поэтому 
импортозамещение – это 
упущенная возможность 
по развитию собственных 

технологий. Иногда я веду 
заседания совета в Торго-
во-промышленной палате 
Восточной Сибири и вижу, 
сколько интересных ком-
паний и предпринима-
телей в регионе, которые 
не занимаются торговлей, 
а делают ставку именно 
на производство. Но не-
обходимы новые стимулы 
для роста. Тот же природ-
ный газ способен открыть 
новые возможности для 
многих участников рынка. 
У нас много талантливых 
людей, которые смогут 
придумать и вывести на 
рынок много продуктов с 
высокой добавочной стои-
мостью. 

 Æ Бизнес полон идей, для 
реализации которых 
нужны деньги. Кредиты 
по-прежнему недоступ-
ны для предпринима-
телей. Что-то с этим 
можно сделать?

– На съезде много гово-
рили о поддержке инвести-
ционных проектов, о раз-
витии инструментов под-
держки для бизнеса. Дей-
ствительно, получить се-
годня кредит очень трудно, 
у банков слишком высокие 
проценты и неподъемные 
условия. Необходимо пере-
смотреть роль финансовых 
институтов. Банковская 
система должна стать не-
отъемлемой частью эконо-
мических процессов.

   ГОтОвить кадРы 
   сО шкОльнОй скамьи

 Æ С дефицитом кадров 
сегодня сталкивает-
ся практически каждое 
предприятие. На съез-
де этому вопросу тоже 
уделили внимание. Какие 
предложения прозвучали?

– Бизнес должен вклю-
читься в процесс формиро-
вания кадрового потенциа-
ла страны. Еще до съезда мы 
приняли решение открыть 
специализированный класс 
с химическим профилем. 
Также усилим свою работу 
с химико-технологическим 
техникумом в Саянске. Это 
касается не только нашей 
помощи по укреплению 
материально-технической 
базы. Есть намерение выде-
лить сотрудников, которые 
будут преподавать в обра-
зовательном учреждении. 
Готовы продумать и вари-
анты финансовой поддерж-
ки нашим преподавателям. 

 Æ На съезде поднималась 
тема ЕГЭ. Его отменят 
или оставят?

– По реакции главы го-
сударства, министра про-
свещения и других участ-
ников дискуссии стало 
понятно, что в настоящее 
время в нашей стране не 
готовы отойти от ЕГЭ. Аль-
тернатив у этой формы ат-
тестации нет. Отмечалось, 
что для выпускников школ 
из провинции – это ре-
альный шанс поступить в 
столичный вуз. Возможно, 
изменятся какие-то под-
ходы в сдаче единого госу-
дарственного экзамена, но 
совсем его не отменят. 

 Æ Президент предложил 
ввести ежегодную нефи-
нансовую отчетность для 
компаний, чтобы инфор-
мировать население об 
их участии в социальных 
проектах. Как вы отнес-
лись к такой инициативе? 

– Убежден, что любая 
помощь, будь то средства 
на лечение или поддержка 
тем, кто оказался в трудной 
жизненной ситуации, – это 
порыв души. Я критично 
отношусь к тем, кто строит 
пиар на благотворительных 
проектах. С другой сторо-
ны – президент предложил 
учредить премию для наи-
более ответственных пред-
принимателей и компа-
ний. Это вселяет надежду, 
что отношение к бизнесу в 
нашей стране изменится в 
лучшую сторону. 

 � Наталья МУСТАФИНА

авт    РитетнОе мнение

Виктор Круглов: 
У президента России состоялся  
с бизнесом честный разговор

 � личнОсть  За последний год с 
российского рынка ушли многие мировые 
бренды. В отношении нашей страны 
было введено беспрецедентное количество 
санкций. Но дефицита товаров не 
наблюдается, а вместо спада по всем 
направлениям идет рост. О роли бизнеса 
в укреплении отечественной экономики 
говорил президент РФ Владимир 
Путин на съезде Российского союза 
промышленников и предпринимателей 
(РСПП). Участие в нем принял 
председатель совета директоров АО 
«Саянскхимпласт», председатель совета 
Союза «Торгово-промышленная палата 
Восточной Сибири» Виктор Круглов. 
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Опорный пункт охватит 
порядка 65 тысяч жителей 
Иркутского района.

Необходимость нового 
полицейского пункта в Ир-
кутском районе зрела дав-
но. На протяжении мно-
гих лет здесь сохраняется 
тенденция роста числен-
ности населения, при этом 
муниципалитет не имеет 
собственного районного 
отдела, и тысячам жите-
лей приходилось отправ-
ляться в пункт полиции в 
Иркутск. 

– Сегодня население Ир-
кутского района составляет 
более 162,7 тысячи жите-
лей, хотя еще семь лет на-
зад было около 100 тысяч 
человек. Цифра увеличи-
лась более чем на треть. 
Вопрос появления тако-
го пункта носил актуаль-
ный характер на протяже-
нии нескольких лет. Район 
тесно работает с органа-
ми внутренних дел и, без-

условно, эта работа будет 
продолжена, – говорит мэр 
Иркутского района Леонид 
Фролов. 

Для полицейских про-
блема транспортной до-
ступности была не менее 
актуальной, чем для жи-
телей: на выезд из Иркут-
ска, к примеру, в Хомуто-
во требовалось около часа. 
Сейчас все будет макси-
мально оперативно. Важ-
но, что и рабочие кабине-
ты для сотрудников теперь 
комфортные: просторные, 
оснащенные новой совре-
менной оргтехникой и ме-
белью. 

За новым отделом поли-
ции в Хомутово закреплено 
10 муниципальных образо-
ваний района, в которых 
по официальным данным 
без учета жителей ДНТ и 

СНТ проживают 64379 че-
ловек. Муниципалитеты 
расположены на террито-
рии вблизи Качугского и 
Александровского трактов, 
это Уриковское МО, Усть-
Кудинское, Ширяевское, 
Усть-Балейское, Горохов-
ское, Хомутовское, Оёкское, 
Ревякинское, Сосновобор-
ское, Карлукское.  

– Порядка 500–600 за-
явлений поступает кругло-
суточно в дежурную часть 
муниципального управле-
ния «Иркутское», каждое 
пятое обращение – по Ир-
кутскому району. Введение 
в эксплуатацию пункта по-
лиции позволит улучшить 
показатели оперативного 
реагирования патрульно-
постовых нарядов на заяв-

ления (сообщения) граж-
дан, – считает начальник 
МУ МВД России «Иркут-
ское» Олег Савин. Также он 
отметил, что статистика 
последних пяти лет пока-
зывает стабильное сниже-
ние уровня преступности 
на территории Иркутского 
района. 

Двухэтажное кирпич-
ное здание было приобре-
тено за счет средств бюд-
жета Иркутского района и 
передано в безвозмездное 
пользование МУ МВД «Ир-
кутское». Площадь здания 
– 165,6 кв. м. Здесь распо-
ложены шесть кабинетов, 
пост автоматизированной 
системы видеонаблюдения 
и кабинеты для приема 
граждан. Возглавил пункт 

майор полиции Артур Сар-
кисян. Службу будут нести 
сотрудники уголовного ро-
зыска, дознания и ПДН, а 
также участковые уполно-
моченные.

Жители убеждены: рай-
онный пункт полиции ну-
жен обязательно. 

– Просто необходи-
мо, чтобы пункт полиции 
был на территории, ино-
гда нужно очень быстро 
среагировать, чтобы пре-
дотвратить преступление, 
– делится мнением Юлия 
Трухан, жительница села 
Хомутово. 

Леонид Фролов заявил, 
что реализация мер по по-
вышению доступности по-
лиции для граждан и опе-
ративности реагирования 
на сообщения о происше-
ствиях будет продолжена. 
Например, проблема тер-
риториальной доступности 
пункта полиции остается 
актуальной для Марков-
ского МО.

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Участковый – рядом
В Хомутово открылся новый пункт полиции
 МУНИЦИПАЛИТЕТ В Иркутском районе 
28 марта открылся новый полицейский 
пункт. Он расположен в селе Хомутово 
на улице Мичурина, 2б. Раньше, чтобы 
попасть на прием к участковому, тысячи 
жителей района вынуждены были терпеть 
неудобства, связанные с транспортной 
доступностью. Введение пункта в 
эксплуатацию решило эту проблему.

– Шефство над школой 
будет заключаться в ин-
формировании детей о том, 
чем богат район, в котором 
они живут. Верхоленск – 
это маленькое село с боль-
шой историей, раньше было 
уездным городом. Из него 
отправлялись экспедиции 
для освоения Дальнего Вос-
тока и Америки, отбывали 
ссылку политические за-
ключенные, недалеко рас-
положен археологический 
памятник Шишкинские 
писаницы, IV–II веков до 
нашей эры. Я думаю, за-
нятия помогут заинтересо-
вать детей, молодежь, при-
общить их к делу сохра-
нения наследия, – сказал 
руководитель службы по 
охране объектов культур-
ного наследия Иркутской 
области Виталий Соколов.

В начале лета служба по 
сохранению объектов куль-
турного наследия присо-
единится к мероприятиям, 
которые проходят в селе. В 

июне там работает детский 
летний лагерь, где занятия 
с детьми проводят истори-
ки, литераторы и биологи. В 
этом году в программу до-
бавят урок с археологами и 
архитекторами. Его прове-
дут специалисты, которые 
будут проводить историко-
культурную экспертизу вы-
явленных объектов куль-
турного наследия, и архе-
ологи. Они расскажут об 
археологическом наследии 
района, покажут находки, 
а также расскажут об объ-
ектах культурного наследия 
Качугского района.

Кроме школы, Виталий 
Соколов посетил верхолен-
скую библиотеку, распо-
ложенную в объекте куль-
турного наследия – усадьбе 
купца Соловьева. Приня-
то решение расширить ее 
фонды, передав все опубли-
кованные ранее историче-
ские материалы об истории 
села, его домах.

 Юрий ЮДИН

В заповеднике истории НАСЛЕДИЕ  Шефство над школой 
заповедного села Верхоленск Качугского 
района взяла служба по охране объектов 
культурного наследия Иркутской области. 
Это решение принял руководитель 
службы Виталий Соколов после ее 
посещения и общения с местными 
жителями.

СПРАВКА
Село Верхоленск старше Иркутска на два десятка лет. В 1641 году казачий пя-

тидесятник Мартын Васильев сотоварищи отправился вниз по Лене в поисках се-
ребряной руды и земель для новых приисков. Но неожиданно сильные заморозки 
остановили отряд, и за две недели чуть поодаль от места нынешнего села вырос 
«острожок в десять печатных сажен длиной и в девять шириной». Через два года 
острог был перенесен на другое место, напротив устья реки Куленги, а вскоре стал 
одним из самых важных перевалочных пунктов. С 1857 года он стал называться 
уездным городом, включающим Качугский и Жигаловский районы. Через 68 лет, в 
1925 году, Верхоленск преобразовали в село, а административные функции райцен-
тра отошли Качугу во многом благодаря более выгодному расположению.

Панорама села Верхоленск. Иркутская область, 1910Панорама села Верхоленск. Иркутская область, 1910
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 КРУГЛЫЙ СТОЛ  
В Иркутске прошел 
круглый стол, 
организованный 
Ассоциацией 
муниципальных 
образований Иркутской 
области, на котором 
обсудили проблемы и 
перспективы признания 
утратившего силу закона 
№ 96-ОЗ «О закреплении 
за сельскими 
поселениями Иркутской 
области вопросов 
местного значения».

В круглом столе приняли уча-
стие все заинтересованные сторо-
ны: главы органов местного само-
управления сельских поселений 
и мэры муниципальных районов, 
представители правительства 
Иркутской области, контрольно-
надзорных органов и депутаты За-
конодательного Собрания.

ПОЛНОМОЧИЯ-ТО ЕСТЬ, 
СРЕДСТВ НЕТ

Двадцать лет назад, в 2003 году, 
принятие закона № 131-ФЗ «Об 
общих принципах организа-
ции местного самоуправления 
в Российской Федерации» по-
ложило начало крупнейшей 
в истории современной Рос-
сии административной рефор-
мы. Закон определил, какие 
полномочия находятся в 
сфере местного само-
управления, а какие – 
региональной. Тогда 
за органами местно-
го самоуправления 
в законе были за-
креплены вопросы 
местного значения 
– те, что касаются 
непосредственного 
обеспечения жиз-
недеятельности 
населения.

В законе была 
закреплена двух-
уровневая систе-
ма организации 
местного са-
моуправления. 
Первый уровень 
– это городские 
и сельские по-
селения, а вто-
рой – городские 
округа и му-
ниципальные 
районы. По-
скольку часто 
полномочия 
у поселения 
есть, а средств 
для их осу-
ще с т в лени я 
– нет, закон 
разрешил по-
селениям за-
ключать с рай-
онами соглашения о передаче 
части своих полномочий. 

В 2014 году систему «под-
регулировали» еще раз. За-
кон № 136-ФЗ ограничил пе-

речень вопросов местного значе-
ния для сельских поселений до 13. 
Остальные 26 вопросов местного 
значения законодатель разрешил 
передавать с одного уровня мест-
ного самоуправления на другой.

Один из способов передачи 
полномочий по решению вопро-
сов местного значения – заклю-
чение соглашений между орга-
нами местного самоуправления 
муниципального района с органа-
ми местного самоуправления от-
дельных поселений, входящих в 
его состав.

В ряде субъектов Российской 
Федерации пошли по этому пути. 
Например, в Сибирском федераль-
ном округе и Дальневосточном 
федеральном округе: Алтайский 
край, Забайкальский край, Респу-
блика Тыва, Приморский край, 
Чукотский автономный округ. Там 
сельскими поселениями решают-
ся только 13 вопросов местного 
значения, но при необходимости 
муниципальные районы вправе 
заключать соглашения с органа-
ми местного самоуправления от-
дельных поселений и «забирать» 
осуществление части этих полно-
мочий к себе. Одновременно из 
бюджета поселений в бюджет му-
ниципального района передаются 
и деньги на осуществление полно-

мочий.
Другой способ – за-

крепление полномо-
чий через приня-
тие закона субъ-
екта Российской 
Федерации. Ир-

кутская область 
пошла по дан-

ному пути. 
3 ноября 
2016 года 
был при-

нят областной закон № 96-ОЗ «О 
закреплении за сельскими посе-
лениями Иркутской области во-
просов местного значения». Дан-
ный закон закрепил за сельскими 
поселениями Иркутской области 
одинаковый перечень дополни-
тельных вопросов местного зна-
чения.

Принятию закона 96-ОЗ пред-
шествовала двухлетняя кропотли-
вая работа. Основой для формиро-
вания закона № 96-ОЗ послужили 
перечни дополнительно закрепля-
емых вопросов местного значе-
ния, согласованные всеми мэрами 
муниципальных районов и глава-
ми сельских поселений Иркутской 
области. Кроме того, учитывались 
фактические расходы бюджетов 
сельских поселений на решение 
вопросов местного значения.

В СВЯЗИ С НЕВОЗМОЖНОСТЬЮ 
ИСПОЛНЕНИЯ

Судьба у этого областного за-
кона оказалось непростой. С мо-
мента его принятия изменения 
вносились пять раз, а всего право-
вых инициатив по 
изменению бы-
ло выдвинуто 
в о с е м н а д-
цать. 

П о ч е -
му сейчас 
з а г о в о -
рили об 
отмене 
96-ОЗ? 
О д -
на из 
глав-
ных 

причин – возникшие у сельских 
поселений трудности с решени-
ем вопросов местного значения. 
Для подавляющего большинства 
муниципальных образований, 
наделенных статусом сельского 
поселения, проблемным вопро-
сом является отсутствие в штате 
сельских поселений квалифици-
рованных специалистов, а также 
отсутствие бюджетных средств 
на привлечение специализиро-
ванных организаций к выполне-
нию работ. Например, по закону к 
местным полномочиям относятся 
организация в границах поселе-
ния электро-, тепло-, газо- и во-
доснабжения населения. Но как 
организовать все это поселковой 
администрации? Эти работы вы-
полняют специализированные ор-
ганизации. Значит, поселку не-
обходимо выполнить проектные 
работы, нанять компанию, кото-
рая имеет соответствующую ква-
лификацию, и не абы как, а через 
конкурентную 
п р о ц е д у -
ру. Сделать 
генплан – 

Вопрос неместного значения

р
ния сельских поселений 
муниципальных районов, 
вители правительства 
ой области, контрольно-
ых органов и депутаты За-
льного Собрания.
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осуществление части этих полно-
мочий к себе. Одновременно из 
бюджета поселений в бюджет му-
ниципального района передаются 
и деньги на осуществление полно-

мочий.
Другой способ – за-

крепление полномо-
чий через приня-
тие закона субъ-
екта Российской 
Федерации. Ир-

кутская область 
пошла по дан-

ному пути. 
3 ноября 
2016 года 
был при-

Судьба у этого областного за-
кона оказалось непростой. С мо-
мента его принятия изменения 
вносились пять раз, а всего право-
вых инициатив по 
изменению бы-
ло выдвинуто 
в о с е м н а д-
цать. 

П о ч е -
му сейчас 
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рили об 
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96-ОЗ? 
О д -
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глав-
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лификацию, и не абы как, а через 
конкурентную 
п р о ц е д у -
ру. Сделать 
генплан – 
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  АРМИЯ  Служба в армии 
в течение года дает молодому 
человеку время подумать о 
том, чем же заняться после 
возвращения. Для тех же, 
кому служба пришлась по 
душе, отличной возможностью 
продолжить карьеру может стать 
предложение Вооруженных сил 
РФ о службе по контракту.

– Сегодня служба по контракту открывает 
перед военнослужащими массу возмож-
ностей: от достойного денежного доволь-
ствия и решения жилищного вопроса до 
льготного поступления в высшие учебные 
заведения, – говорит начальник пункта 
отбора на военную службу по контракту 
(1 разряда) города Иркутска майор Ста-
нислав Арустамян. – Очевидны плюсы 
контрактной армии и для государства, 
ведь профессиональные военные – это 

основа безопасности страны, залог ее 
спокойного и уверенного развития.

На пункт отбора на военную службу по 
контракту обратилось уже более 10 тыс. 
иркутян, желающих служить по контрак-
ту. География возможного прохождения 
службы довольно широка: от Калинингра-
да до Курильских островов. Во всех родах 
и видах войск, в сухопутных и воздушно-
десантных войсках, на флоте.

Чтобы стать профессиональным защит-
ником Родины, нужно соответствовать 
ряду требований: это возраст от 18 до 40 
лет, образование не ниже 9 классов, не 
иметь противопоказаний по здоровью, 
выполнить норматив по физической под-
готовке. И, разумеется, быть готовым к 
особенностям службы в качестве профес-
сионального военного.

Плюсов в таком выборе немало: стабиль-
ность, относительно высокая заработная 
плата. Привлекательна служба и социаль-
ными гарантиями. Так что если служба – 
это то, к чему стремится душа, почему бы 
не дать себе шанс?

Каждому военнослужащему по контракту 
гарантируется:

  денежное довольствие, средний раз-
мер которого для военнослужащих по 
контракту рядового и сержантского со-
става составляет от 30 тыс. рублей в 
месяц;

  обеспечение жилым помещением (слу-
жебное жилье или денежная компенсация 
за поднаем жилого помещения на период 
военной службы; возможность приобре-
сти собственное жилье по государствен-
ной накопительно-ипотечной системе жи-
лищного обеспечения военнослужащих);

  получение образования (в образова-
тельных учреждениях в период службы, а 
также преимущественное право на посту-
пление после увольнения с военной служ-
бы в государственные образовательные 
учреждения);

  бесплатное медицинское обеспечение 
военнослужащих и членов их семей;

  бесплатный проезд к новому месту 
службы, в командировку, к месту прове-
дения отпуска и обратно один раз в год 
военнослужащему и одному члену его се-
мьи;

  право на пенсионное обеспечение, при 
условии наличия общей выслуги 20 и бо-
лее лет;

  система страхования жизни и здоро-
вья.

По вопросам прохождения воен-
ной службы по контракту можно 
обращаться по адресу: Иркутск, 

ул. Карла Маркса, 34, а также 
по телефону  8 (3952) 20-04-46, 

e-mail: povsk-irkutsk@mil.ru.

КОНТРАКТ НА УСПЕШНУЮ ЖИЗНЬКОНТРАКТ НА УСПЕШНУЮ ЖИЗНЬ

то же самое. Даже на площадку 
для вывоза бытовых отходов сей-
час требуется проект и подрядчик. 
А о проектах комплексного разви-
тия отдельного поселка или про-
граммах энергосбережения и гово-
рить не приходится. Но надзорные 
органы не заглядывают в бюджет, 
они смотрят на требования зако-
на: не исполняешь, получи штраф. 

– В ряде муниципальных обра-
зований сельских поселений в свя-
зи с невозможностью исполнения 
данные полномочия переданы на 
уровень муниципального района 
соглашениями. Некоторые вопро-
сы местного значения, закреплен-
ные законом 96-ОЗ за сельскими 
поселениями, требуют исполнения 
их районом с точки зрения це-
лесообразности и эффективности, 
– пояснил начальник управления 
губернатора и правительства Ир-
кутской области по региональной 
политике Александр Гоголев.

Кроме того, из-за ненадлежа-
щего решения вопросов местного 
значения у контролирующих ор-
ганов возникло много претензий 
к органам местного самоуправле-
ния. Выявлено 1,8 тыс. нарушений, 
за которые органы местного само-
управления уплатили штрафов на 
сумму 48,4 млн рублей.

Что даст муниципалитетам от-
мена 96-ОЗ? Большая часть «слож-
ных» вопросов местного значения 
уйдет на уровень муниципальных 
районов, которым, в свою очередь, 
из областного бюджета могут быть 
непосредственно предоставлены 
субсидии и иные межбюджетные 
трансферты. 

Вместе с проблемами на рай-
онный уровень предполагается 
передать и финансирование. Нор-
мативы отчислений в бюджеты 
сельских поселений от налоговых 
доходов, подлежащих зачислению 
с территории соответствующего 
сельского поселения в бюджет му-
ниципального района, будут оста-
ваться в муниципальном районе. 
Сейчас в поселенческие бюджеты 

отчисляется 20% единого сельско-
хозяйственного налога и 5% НДФЛ, 
после отмены закона № 96- ОЗ от-
числения будут переданы на уро-
вень муниципальных районов, ту-
да же уйдет дорожный фонд. Это 
даст возможность создать струк-
туру управления, принимать ква-
лифицированных специалистов, 
распределять средства и эффек-
тивно решать вопросы местного 
значения на территории сельских 
поселений, в том числе повысит 
возможность направления средств 
субсидий на строительство и ре-
монт социальных и инфраструк-
турных объектов.

РОДИНА ГОВОРИТ: НАДО!

У дискуссии об отмене 96-ОЗ 
есть и еще один компонент – фе-
деральный. Разговоры об упроще-
нии существующей двухуровне-
вой системы самоуправления идут 
давно. Еще в декабре 2021 года в 
Государственную думу сенатором 
Андреем Клишасом и депутатом 
Павлом Крашенинниковым внесен 
проект нового федерального зако-
на «Об общих принципах органи-
зации местного самоуправления 
в единой системе публичной вла-
сти», который предлагает новую 
одноуровневую модель (городские 
округа, муниципальные округа, 
внутригородские муниципальные 
образования города федерального 
значения). Проект хорошо принят 
региональными парламентария-
ми и получил положительный от-
зыв от правительства России, но 
пока масштабная муниципальная 
реформа, которая может вызвать 
споры и конфликты, отложена как 
минимум до второй половины 
2023 года. Тем временем ряд реги-
онов уже настолько «устали» от 
131-ФЗ, что приняли собственные 
законы, которые близки по духу 
к проекту Клишаса-Крашенинни-
кова.

– Некоторые мэры говорят, да-
вайте подождем, пока примут но-
вый федеральный закон. Но мы 

не знаем, когда новый закон будет 
принят, никто про сроки не го-
ворит. Зато федеральный центр 
уже решает вопросы, связанные с 
финансированием, так, как буд-
то мы живем при одноуровневой 
сис теме самоуправления, – счи-
тает председатель правительства 
Иркутской области Константин 
Зайцев. – В результате, например, 
нам пришлось принимать специ-
альный областной закон, переда-
ющий в районы полномочия по 
предупреждению и ликвидации 
последствий чрезвычайных ситу-
аций. И в дальнейшем как снеж-
ный ком проблемы будут расти. 
Уверен, если мы сегодня начнем 
эту работу, она точно впустую не 
будет. К тому моменту, когда при-
мут новый закон, мы львиную 
долю этих сложных вопросов уже 
решим.

МЭР ЖДЕТ ПЕРЕМЕН

На круглом столе развернулась 
дискуссия о целесообразности и 
своевременности принятия ре-
шения об отмене закона 96-ОЗ. 
Некоторые мэры районов опаса-
ются, что отмена влечет за собой 
множество проблем, нужно будет 
передавать муниципальное иму-
щество, заниматься содержанием 
дорог, «влезать» на поселковом 
уровне в софинансирование го-
сударственных и областных про-
грамм. Сторонники отмены уве-
рены, что все не так страшно:

– Мы понимаем, что эти из-
менения приближают нас к соз-
данию муниципальных округов. 
В любом случае нам нужна вер-
тикаль власти, и она будет, не 
сегодня, так завтра. Мы понима-
ем, что каждый район индиви-
дуален, что каждый сам должен 
выстроить отношения со своими 
поселениями, какие полномочия 
им отдают, какие не отдают. В ка-
честве примера мы сегодня видим 
ситуацию со вступившим в силу в 
марте законом № 15-ОЗ, передав-
шим полномочия по предупреж-

дению и ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций в гра-
ницах поселения на уровень ор-
ганов местного самоуправления 
соответствующих муниципаль-
ных районов, – считает Кирилл 
Свистелин, мэр Киренского рай-
она. – Необходимы изменения в 
приказе министерства труда и за-
нятости Иркутской области № 57-
нпр, утверждающие методические 
рекомендации по определению 
численности работников органов 
местного самоуправления, чтобы 
мы увидели, какие единицы бе-
рем к себе, а что не берем и отдаем 
по соглашению в поселения.

С тем, что тянуть с отменой 
нельзя, согласен и Сергей Чон-
ский, мэр Катангского района:

– Многие главы говорят про 
свои страхи и риски. Скажу про 
Катангский район и про свои рис-
ки: у меня учреждения культу-
ры и библиотеки всегда были на 
уровне района. Никто не будет 
спорить, что у нас расстояния 
между поселениями самые боль-
шие, у меня и никогда не было 
сложностей с управлением. То же 
самое скажу о поселениях. У нас 
населенные пункты от центра по-
селения находятся далеко, между 
ними большие расстояния, и нор-
мально все управляется дистан-
ционно. Мэрам не нужно бояться 
брать на себя ответственность. Да, 
для каждого мэра это дополни-
тельная нагрузка. Есть нерешен-
ные вопросы, в их числе – какой 
объем софинансирования будет со 
стороны областного бюджета. Но 
подчеркну, отмена закона назрела, 
к этому надо идти.

Исполнительный директор Ас-
социации муниципальных обра-
зований Иркутской области Зоя 
Масловская сообщила, что пока не 
удалось выработать единую по-
зицию. Она предложила мэрам 
обсудить вопрос у себя в районах 
и направить результаты в адрес 
Ассоциации.

  Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ
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В Улан-Баторе в Россий-
ском центре науки и куль-
туры у ректора ИГУ Алек-
сандра Шмидта состоялся 
разговор с и.о. руководи-
теля Россотрудничества в 
Монголии Валерией Вале-
рьевной Кильпяковой. На 
встрече обсудили вопросы 
взаимодействия в области 
популяризации Иркутского 
государственного универ-
ситета среди монгольской 
молодежи, в том числе кос-
нулись продвижения про-
грамм по обучению русско-
му языку и информаци-
онной поддержке россий-
ско-монгольских проектов 
вуза. 

– Продуктивно прошла 
встреча с ректором Мон-
гольского государственного 
университета образования 
профессором Батбаатаром. 
Удалось достигнуть кон-
кретных договоренностей 
о подписании нового со-
глашения о сотрудничестве 
между нашими вузами. 
Фактически у нас будет ре-
ализовываться обменная 
программа. Их интересу-
ет погружение в языковую 
среду монгольских студен-
тов-русистов – на встрече 
было отмечено, что своих 
студентов МГУО отправляет 
в Калмыкию, а ведь между 
тем Иркутск гораздо бли-
же географически и выгод-

нее в плане транспортной 
составляющей, – отметил 
Александр Шмидт. По его 
словам, первую группу 
монгольских учащихся на 
краткосрочные образова-
тельные программы ИГУ 
сможет принять уже в сле-
дующем учебном году. 

Еще одним вузом, ко-
торый посетила иркутская 
делегация, стал Монголь-
ский национальный уни-
верситет – это классиче-
ский университет, который 
динамично развивается, 
вуз по своим характери-
стикам и формальным по-
казателям очень близок к 
ИГУ. Кстати, в монгольском 
университете много наших 
соотечественников, кото-
рые в прошлом заканчива-
ли советские и российские 
учебные заведения. 

– С ректором вуза про-
фессором Бадарчем мы 
нашли точки соприкосно-
вения, которые лежат в об-
ласти сотрудничества в на-
учных исследованиях. Нас 
интересует оборудование, 
которым располагает Мон-
гольский национальный 
университет. Их интерес 
направлен на компетенции 
ученых Иркутского уни-
верситета. В монгольском 
университете очень силь-
ны исследования в области 

биологии, химии и архе-
ологии – это совпадает с 
приоритетными направле-
ниями в ИГУ. Будем искать 
возможные направления 
сотрудничества, – пояснил 
Александр Шмидт. 

Также в ходе рабочего 
визита состоялась встреча 
с представителями сферы 
образования в школе № 3 
Улан-Батора, где подняли 
тему подготовки учителей 
русского языка. Стоит от-
метить что педагогический 
институт ИГУ способен и 
ведет подготовку учите-
лей-русистов для Монго-
лии, реализует курсы по-
вышения квалификации, 
участниками которых ста-
новятся представители 
монгольской системы об-
разования.

Кроме официально-про-
токольных мероприятий 
Александр Шмидт провел и 
ряд дружественных встреч, 
в том числе с представи-
телями ассоциаций мон-
гольских выпускников ИГУ 
и выпускников советских 
и российских вузов. Орга-
низации зарекомендовали 
себя как проверенные вре-
менем надежные партне-
ры, оказывающие посиль-
ную помощь университету 
на территории соседнего 
государства. 

– Бесспорно, Монголия 
развивается высокими 
темпами, и во время этого 
визита стало окончатель-
но ясно, что взаимоотно-
шения и сотрудничество 
Иркутского госуниверсите-
та с монгольскими вуза-
ми и научными учрежде-
ниями сейчас выходят на 
новый уровень, который 
принципиально отличает-
ся от советского и начала 
постсоветского периодов. 
Монголия уже не настоль-
ко нуждается в подготов-
ке специалистов, как это 
было раньше. На первый 
план выходит сотрудниче-
ство по достаточно узким 
направлениям научно-ис-
следовательской деятель-
ности, и если говорить об 
образовательных проектах, 
обучение студентов в на-
правлениях подготовки, 

по которым ИГУ способен 
продемонстрировать, что 
он находится на переднем 
крае мировой науки, – под-
черкнул Александр Шмидт. 

Ректор ИГУ считает, 
что Монголия испытывает 
сходные с Россией пробле-
мы. Так, в соседнем го-
сударстве больше востре-
бованы не специалисты с 
высшим образованием, а 
выпускники средних про-
фессиональных образова-
тельных учреждений. Осо-
бый интерес в ходе пере-
говоров представляли про-
граммы СПО в российских 
вузах. ИГУ также развивает 
это направление, которое 
может стать одним из пер-
спективных в сотрудни-
честве с университетами 
Монголии.  

 � Василий ПЕТРОВ

Г    сть номераКоммунальное хозяйств

 � парламент  с 22 по 24 марта в 
монголии с рабочим визитом находилась 
представительная делегация Иркутской 
области во главе с губернатором Игорем 
Кобзевым. регион представляли также 
представители законодательного собрания, 
министерств правительства региона, 
предприниматели агропромышленного 
комплекса, энергетики, руководители 
культурных, образовательных и медицинских 
учреждений, а также сотрудники российского 
экспортного центра. в частности, вице-
спикер областного парламента Кузьма 
алдаров провел рабочую встречу с 
председателем великого государственного 
хурала монголии Гомбожавыном 
занданшатаром. 
– В 2022 году объем внешнеторгового оборота между 
Монголией и Иркутской областью вырос вдвое по срав-
нению с 2021 годом, – сообщил по итогам встречи Кузьма 
Алдаров. – Из нашего региона в Монголию экспортиру-
ется чаще всего продукция топливно-энергетического 

комплекса, химической и пищевой промышленности. В 
свою очередь Монголия является поставщиком мате-
риалов для строительной отрасли Приангарья. Наши 
предприятия могут в более крупных объемах поставлять 
в Монголию продукцию лесопромышленного и агропро-

мышленного комплекса, машиностроения и химпрома. У 
Иркутской области и Монголии может быть еще больше 
точек соприкосновения.

За три дня представители Иркутской области и Мон-
голии подписали 20 договорных документов. Прошли 
совещания с руководителями правительства и ряда ми-
нистерств страны. Расширение взаимных инвестиций и 
товарооборота стало одной из тем встреч с предпринима-
телями и промышленниками на Российско-Монгольском 
бизнес-форуме и выставке с названием «Ворота в Азию».

– Мы в свою очередь для Монголии стараемся поддер-
жать статус Иркутской области как «ворота в Россию». 
Сейчас внешнеполитический и внешнеэкономический 
вектор развития нашей страны смещается на восток. 
Приангарью это может дать ряд преимуществ прежде 
всего из-за нашего географического положения, – пояс-
нил Кузьма Алдаров. 

Программа визита вышла насыщенная и продуктивная, у 
делегации Иркутской области состоялось много встреч 
с руководителями страны, представителями бизнеса. Это 
будет способствовать расширению сотрудничества на-
шего региона с соседним государством. 

 � Юрий ЮДИН

реГИ    н

Итоги официального визита

ИГУ и Монголия: новый  
уровень сотрудничества

 � образованИе  Участником делегации Иркутской области 
в Монголию стал ректор Иркутского государственного 
университета Александр Шмидт. Он принял участие в ряде 
мероприятий, входящих в повестку рабочего визита, а также 
провел несколько важных встреч с руководителями вузов 
Монголии. По возвращении в Иркутск были подведены итоги 
поездки. 
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Г    сть номера

Юбилейный Год 
престижной 
наГрады

 � КонКурс 
неизменно высоким 
спросом у потребителей 
пользуется продукция, 
отмеченная знаком «100 
лучших товаров россии». 
В этом году престижный 
конкурс проводится в 25-й 
раз. Заявки на участие 
в региональном отборе 
принимаются до 12 мая 
текущего года. 
Повышенное внимание конкурсу 
уделяет губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев. Участие в нем 
– а тем более победа – повышает 
имидж и деловую репутацию не 
только самой компании, но и всего 
региона, способствует росту каче-
ства товаров и услуг. Заявки на уча-
стие традиционно принимаются по 
номинациям «Продовольственные 
товары», «Промышленные товары 
для населения», «Продукция про-
изводственно-технического назна-
чения», «Изделия народных и худо-
жественных промыслов», «Услуги 
для населения», «Услуги производ-
ственно-технического назначения».
– Конкурс позволяет участникам 
всесторонне оценить свою дея-
тельность, получить объективную 
оценку экспертов по конкуренто- 
состоятельности. То есть благодаря 
проведенному аудиту удается вы-
явить сильные и слабые стороны по 
товару или услуге. Полученные дан-
ные позволяют искать дальнейшие 
пути развития, – подчеркнул Дми-
трий Солдатов, и.о. директора ФБУ 
«Государственный региональный 
центр стандартизации, метрологии 
и испытаний в Иркутской области». 
Прошедшие в финал участники 
принимают участие в федеральном 
этапе, по итогам становятся дипло-
мантами или лауреатами с правом в 
течение двух лет использовать знак 
«100 лучших товаров России». Кро-
ме стандартных мер поддержки для 
победителей конкурса действует 
специальная программа льготного 
кредитования от Фонда микрокре-
дитования Иркутской области. Лау-
реаты конкурса могут получить займ 
на сумму до 3 млн рублей на срок до 
трех лет по ставке 3% годовых.
Заявки на участие в конкурсе мож-
но отправить по электронной почте: 
bibl@csm.irkutsk.ru и bfgost@csm.
irkutsk.ru. Дополнительная инфор-
мация есть на сайте www.ircsm.ru.

 � Наталья МУСТАФИНА
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 W стр. 1
В региональном конкурсе «Экс-

портер года» приняли участие бо-
лее 30 представителей малого и 
среднего бизнеса Иркутской обла-
сти, которые занимаются постав-
кой услуг и продуктов на зару-
бежные рынки. Участники прош-
ли серьезный отбор: оценивались 
объемы производства, рост вы-
ручки, опыт участия в выставках, 
проработанность стратегии выхода 
на зарубежные рынки и многое 
другое. 

Экспертное жюри признало по-
бедителем в номинации «Экс-
портер года в сфере промышлен-
ности» ООО «СА Пластик», ко-
торое изготавливает автомобиль-
ные запчасти. Второе место у ООО 
«ИЗТМ-ВЭД», поставляющее на 
рынок оборудование для горно-
обогатительной, черной и цвет-
ной металлургии, третье – у ООО 
«Медтехсервис», производите-
ля полного цикла диабетических 
тест-полосок к глюкометрам. Сто-
ит отметить, что мало кто верил 
в успех открытия в Иркутске ме-
дицинского производства. Сегодня 
его продукция востребована уже и 
на внешних рынках, в частности в 
прошлом году экспортная поставка 
была отправлена в Беларусь. 

– Иркутская область экспорти-
рует высокотехнологичную про-
дукцию с высокой добавленной 
стоимостью. Эти товары востре-
бованы и конкурентоспособны. Мы 
со своей стороны готовы помочь 
найти рынки, построить логисти-
ку, – подчеркнула на награждении 
Марина Петрова, заместитель ми-
нистра экономического развития 
и промышленности Иркутской об-
ласти. 

Первым в номинации «Экспор-
тер года в лесной отрасли» стало 
ООО «Орион» – деревообрабатыва-
ющее предприятие по безотходной 

технологии с комплексным ис-
пользованием сырья, расположен-
ное на бывшей производственной 
площадке Вихоревского ДОКа. На 
протяжении многих лет коллектив 
компании занимается лесовосста-
новлением, уже высажено более 
50 тыс. молодых деревьев. «Сере-
бро» у «Трейд Ост» (производство 
ДСП и ЛДСП), «бронза» – у ООО 
«Элит Форест» (оптовая торговля 
пиломатериалами). Награды побе-
дителям вручила Яна Станевич, 
руководитель регионального пред-
ставительства АО РЭЦ (Российского 
экспортного центра) в Иркутске.

– Цель таких конкурсов, как 
«Экспортер года», – показать, что 
наши предприятия востребованы 
не только в своем регионе или в 
России, но и за рубежом. Прави-
тельство РФ, региональные власти 
будут оказывать таким предпри-
ятиям весь комплекс необходимых 
услуг. Это поддержка консультаци-
онная, финансовая и любая другая, 
– подчеркнула Яна Станевич. 

Премию «Экспортер года в сфе-
ре агропромышленности» полу-
чило ООО «Сибприбор». Компа-
ния производит и реализует на-
туральные продукты для здоровья. 
Экспертное жюри присудило вто-
рое место предпринимателю Еле-
не Викуловой, которая преуспела 
в озеленении общественных про-
странств. Третье место досталось 
ИП Радха Пивень, чьи вафельные 
трубочки пришлись по вкусу по-
купателям. 

– Несмотря на все запретитель-
ные меры этого года, наши ком-
пании продемонстрировали стой-
кость. А победители этой премии 
еще и доказывают, что продукция 
Приангарья востребована и по-
пулярна, – отметила заместитель 
министра сельского хозяйства Ир-
кутской области Марина Кожарина. 

За звание «Экспортера года в 
сфере услуг» боролись компании, 

оказывающие транспортно-логи-
стические, туристические, строи-
тельные, образовательные, меди-
цинские, консалтинговые, инжи-
ниринговые и информационные 
услуги для заказчиков за предела-
ми РФ. На первом месте – ИП Артем 
Шеленговский. Его ИТ-компания, 
занимающаяся цифровой транс-
формацией. Второе место у тури-
стической компании «Авиавояж». 
На третьем месте компания, кото-
рая взяла курс на развитие циф-
ровых услуг в сфере кадастровых и 
землеустроительных работ, – «Ка-
дастрсъемка». 

В номинации «Прорыв года» 
принимали участие предприни-
матели, которые добились высо-
кого роста экспорта в 2022 году. 
Победителем стало ООО «Смарт-
синтез» – резидент ТОСЭР «Усо-
лье-Сибирское». Предприятие 
специализируется на разработке и 
производстве профессиональных 
дезинфицирующих и антисепти-
ческих средств. «Серебро» взяло 
ООО «Звезда» (инженерные си-
стемы), «бронза» – у предприни-
мателя Ксении Андреевой, которая 
поставляет на рынок органическую 
косметику. 

– С помощью конкурса «Экс-
портер года» мы хотим, с одной 
стороны, поощрить предприни-
мателей, которые сделали свой 
первый шаг за пределами нашей 
страны, с другой – познакомить 
между собой предпринимателей, 
чтобы они могли обменяться опы-
том. Кроме того, участие в конкур-
се позволяет предпринимателям 
найти точки роста и, в том числе, 
с помощью Центра «Мой бизнес» 
выйти на новый уровень, – сказала 
в завершение церемонии награж-
дения директор Центра «Мой биз-
нес» в Иркутской области Диляра 
Окладникова.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Лучшие экспортеры 
Приангарья
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Организаторами кон-
курса выступили админи-
страции Усть-Ордынского 
Бурятского округа и Эхи-
рит-Булагатского района, 
а также Усть-Ордынский 
национальный центр ху-
дожественных народных 
промыслов. 

   ДНК бурятсКого 
   Костюма

В зале звучала нацио-
нальная музыка, кто-то ре-
петировал дефиле на сцене 
или отрабатывал движения 
в коридоре. Другие участ-
ники фотографировались 
на память на фоне плака-
та с символикой конкурса 
и монументальных работ 
мастеров Усть-Ордынского 
центра народных промыс-
лов.

– Считаем необходимым 
популяризировать тради-
ционный национальный 
костюм, показать, что его 
элементы и ДНК можно ис-
пользовать в современной 
одежде, – отметил пред-
седатель жюри конкурса 
Эдуард Куклин. – Таким 
образом, мы стимулиру-
ем развитие национальной 
идентичности, что будет 
способствовать развитию 
искусства, художественно-
го творчества и ремесел. В 
итоге это повлечет за собой 
туристический поток.

По словам Эдуарда Ку-
клина, в первом конкурсе 
модельеров, создающих ко-
стюмы в бурятском стиле, 
приняли участие 14 авто-
ров из различных посел-
ков Усть-Ордынского Бу-
рятского округа, Боханского 
и Ольхонского районов и 
города Иркутска. Всего они 
представили на суд жю-
ри 19 коллекций, в которых 
было от пяти до 12 моделей 
одежды. 

   Красота в траДиции

Наконец зрители заняли 
свои места, зазвучали фан-
фары, и ведущий объявил о 
начале дефиле.

– Организаторы конкур-
са поставили перед собой 
высокую цель – сохранение 
и трансляции в современ-
ность традиций бурятского 
народа, выявление новых 
талантов, оттачивание их 
мастерства, – попривет-
ствовал собравшихся за-
меститель главы админи-
страции Усть-Ордынского 
Бурятского округа Андрей 
Дмитриев. – Хочется поже-
лать этому конкурсу твор-
ческого развития и долгой 
истории.  

В этот день зрители бы-
ли поражены разнообра-
зием цветовых решений и 
количеством интерпрета-

ций бурятского костюма. 
Показ длился более трех 
часов. Модельеры состяза-
лись в четырех номина-
циях: «Лучшая коллекция 
традиционного националь-
ного костюма», «Лучшая 
коллекция стилизованно-
го национального костю-
ма», «Лучшая коллекция в 
стиле авангард», «Лучшая 
коллекция детского стили-
зованного костюма». 

Оценивало участников 
компетентное жюри: на-
родный мастер Иркутской 
области, член жюри кон-
курса модельеров фестива-
ля «Алтаргана» Эдуард Ку-
клин, лауреаты фестиваля 
«Алтаргана», победители 
международного конкурса 
модельеров «Золотая нить 
наших предков» Мар-
гарита Алексеева и Юлия 
Харгаева, член Союза ди-
зайнеров России, препода-
ватель колледжа дизайна, 
сервиса и права Евгения 
Самусова и президент Ев-
разийской ассоциации эт-
нодизайнеров, организатор 
фестиваля «Этноподиум 
на Байкале» Роза Халту-
ева. После дефиле состо-
ялся круглый стол членов 
жюри и участников. Здесь 
эксперты высказывали свое 
профессиональное мнение 
о коллекциях, давали сове-
ты и делали замечания. По 
отзывам участников, такое 

профессиональное общение 
было очень полезно и будет 
способствовать росту уров-
ня коллекций.

   работа созДавать 
    Красоту

– Мы выявили побе-
дителей, руководствуясь 
простыми критериями: 
целостность коллекций, 
знание традиционного ко-
стюма и трендов в том, что 
касается современных сти-
лизаций, – отметил Эдуард 
Куклин. – В целом мы очень 
довольны результатом и 
уверены, что это только на-
чало! Победители конкурса 
не только получили гра-
моты и различные призы, 
но смогут принять участие 
в конкурсах модельеров на 
Алтаргане и поехать на Ев-
разийский конкурс высо-
кой моды и национального 
костюма «Этно-Эрато».

Первое место в номи-
нации «Лучшая коллек-
ция традиционного нацио- 
нального костюма» заня-
ла Александра Халюева из 
Эхирит-Булагатского рай-
она. Ее коллекция «Зуу-
нэ наадан» была признана 
лучшей.

– Я хотела показать, ка-
ким был традиционный 
бурятский костюм була-
гатских родов, – отмети-

ла автор. – Отсюда выбор 
принта платья, ведь если 
у эхиритских родов одежда 
была однотонная, то у бу-
лагатских – в цветочек. Мы 
постарались соблюсти все 
каноны – это специальная 
круглая шапочка, нагрудное 
украшение, платье и жи-
летка, отделанные бархатом 
и шелком другого цвета, и 
наши старания оценили. Я 
считаю, что такие конкурсы 
очень нужны нам для сти-
муляции творчества и бу-
дут способствовать нашему 
профессиональному росту.

Победителем в номина-
ции «Лучшая коллекция 
стилизованного нацио-
нального костюма» стали 
модели «Мини дуратаай 
ажал» Лилии Мархаевой и 
Оксаны Комаровой из Бо-
ханского района. 

– Название нашей кол-
лекции переводится как 
«Моя работа», ведь эти 
костюмы создавались для 
наших коллег из межпо-
селенческого клубного 
объединения Боханского 
района – хореографов, ре-
жиссеров, руководителей 
фольклорных коллективов, 
– отметила Лилия Марха-
ева. – Мы выбрали василь-
ковый цвет – сдержанный 
и одновременно яркий и 
использовали на современ-
ной одежде традиционный 
элемент бурятского костю-
ма – застежку на правую 
сторону. 

В номинации «Лучшая 
коллекция детского стили-
зованного костюма» пер-
вое место заняла Эльвира 
Хармагирова из Иркутска с 
серией костюмов «Данги-
на». В номинации «Луч-
шая коллекция в стиле 
авангард» победили Оль-
га Николаева и Анастасия 
Авраменко из Ольхонского 
района с коллекцией «Ни-
ти времени».

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Нар    ДНЫЕ мастЕра

Серебряный наперсток
В поселке Усть-Ордынский прошел 
конкурс бурятского костюма

 � ЭтНомоДа  Первый 
областной конкурс 
модельеров «Мунгэн 
хурабша», создающих одежду 
в национальной бурятской 
традиции, состоялся в 
поселке Усть-Ордынский.  
30 марта в коридорах центра 
досуга можно было увидеть 
множество женщин, мужчин, 
мальчиков и девочек в ярких 
костюмах и нарядах  
с бурятским колоритом. 
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Этому мероприятию 
предшествовал межрегио-
нальный многожанровый 
музыкальный видеокон-
курс, проводимый Иркут-
ским отделением Всерос-
сийского созидательного 
движения «Русский лад». 
К его началу участники из 
всех районов Иркутской об-
ласти представили свыше 
100 заявок, среди которых 
были и дальние гости – из 
Калининградской и Ново-
сибирской областей. 

Итоги конкурса подво-
дились по результатам про-
смотра роликов на ютуб-
канале и открытого голосо-
вания зрителей, после чего 
часть номеров-победите-
лей была представлена в 
программе гала-концерта 
наряду с номерами пригла-
шенных творческих кол-
лективов, ярко украсивши-
ми своим выступлением 
праздник русской народной 
песни.

Актовый зал техниче-
ского университета, с его 
замечательно оборудован-
ной сценой, был заполнен 
до отказа приглашенными 
ветеранами и детьми вой- 
ны и труда, почетными 
пенсионерами, родителями 
юных участников концерта. 
Перед основной программой 
состоялась церемония вру-
чения наград победителям 
конкурса. Некоторые кол-
лективы были награждены 
благодарственными пись-
мами губернатора Иркут-
ской области Игоря Кобзева. 

Концерт открылся заме-
чательной песней «Широка 
страна моя родная», вдох-
новенно исполненной всем 
залом во главе с солистом 

– студентом Иркутского 
областного музыкального 
колледжа имени Фредери-
ка Шопена Ильей Гращенко 
и продолжался около трех 
часов. И каких часов!

Памяти Геннадия За-
волокина были посвяще-
ны музыкальный ролик и 
стихотворение иркутского 
поэта Василия Скробота о 
Геннадии Дмитриевиче, 
проникновенно прочитан-
ное председателем Иркут-
ского районного отделения 
ВСД «Русский лад» Люд-
милой Капустиной. 

На сцене выступали не 
профессиональные арти-
сты, а любители русско-
го народного творчества, с 
хорошей профессиональ-
ной подготовкой. Бурными 
аплодисментами награж-
дались почти все номера, в 
их числе: дуэт Геннадия и 
Раисы Ченских из Карлука 

Иркутского района, испол-
нившие шуточную «Песню 
про деда», песенно-тан-
цевальный коллектив ИР-
НИТУ «Калина» – лауреат 
международных и всерос-
сийских фестивалей, юные 
вокалистки из Нижнеудин-
ска Люба Виноградова и Сте-
фания Дементьева, народ-
ный ансамбль «Зоренька» 
из Осинского района, кол-
лектив «Золотые пески» с 
танцевальной композицией 
«Пламя». Успешно высту-
пил и музыкальный дуэт 

отца и сына Корниловых из 
Качуга. Особенно порадо-
вали всех присутствующих 
выступления танцеваль-
ных коллективов Центра 
творческого развития детей 
«Узорочье», которым ру-
ководит директор Влади-
мир Чернигов – участник 
программ «Играй гармонь 
любимая», лично хорошо 
знавший Геннадия Заволо-
кина. Продолжительными 
аплодисментами, а затем 
и подарками были награж-
дены участники ансамбля 

«Сибирские ложкари» из 
«Узорочья», искрометно 
исполнившие попурри на 
тему русских песен. Прият-
ные впечатления оставили 
и выступления ансамблей 
«Ленские голоса» и «Се-
лянка» из Качугского рай-
она, «Славиния» из Усть-
Уды и другие. Музыкаль-
ный экспромт – миниатю-
ру «Русские наигрыши» 
подарили и руководители 
ансамблей – участники 
фестиваля-конкурса. В за-
вершение концерта ансам-
блем «Луговые росы» бы-
ла исполнена композиция 
Геннадия Заволокина «Как 
жить?». 

Гала-концерт показал 
хороший творческий по-
тенциал подрастающего 
поколения в сохранении 
и продолжении традиций 
исполнительского мастер-
ства русской песенной, 
танцевальной и музыкаль-
ной культуры. 

 � Альбина БРЯНСКАЯ, 
участница ансамбля 
«Русские напевы» 
Фото Михаила СЕУРКО

Праздник русской песни 
Собрал ценителей народной культуры

�� традиции  В актовом зале ИРНИТУ 
(Иркутского политеха) прошел гала-
концерт, посвященный 75-летию 
народного артиста России – поэту-
песеннику, композитору, организатору 
и руководителю телевизионной 
программы «Играй, гармонь любимая», 
популяризатору русской народной песни 
и музыкальных народных инструментов 
Геннадию Заволокину.

Директор Центра «Узорочье» Владимир Чернигов Дуэт Игоря и Юрия Корниловых

Руководитель фольклорного ансамбля «Русочка»  
Ксения Виноградова

Детский танцевальный 
ансамбль Центра творческого 
развития детей «Узорочье»

Участники ансамбля 
«Сибирские ложкари»
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ЖИЛЬЕ  С этим 
вопросом сталкивается 
практически каждый 
человек, решивший 
построить себе новое 
надежное и комфортное 
жилье. На сегодняшний 
день для малоэтажного 
строительства применяются 
дерево, полистиролбетон, 
пескоблоки, газобетон и 
кирпич. Поговорим обо всех 
по порядку. 

ДЕРЕВО УЖЕ НЕ В МОДЕ
Популярность дерева осталась в 
XX веке, но почему? Во-первых, 
дерево горит. По статистике 
за год в России сгорает более 
75 тыс. деревянных домов! За-
частую противопожарные про-
питки не защищают строение от 
возгорания. И если деревянное 
жилище загорается, то сгорает 
до фундамента.

Во-вторых, после возведения 
дома брус рассыхается, его ведет, 
на нем появляются многочислен-
ные трещины. Это происходит 
нескончаемо на протяжении все-
го времени эксплуатации дома. 
Брус набирает влагу изнутри и 
снаружи дома, потом высыхает, 
что приводит к появлению еще 
большего количества трещин. 

В-третьих, стена из бруса 180 
мм не может обеспечить нуж-

ное теплосбережение дома. Для 
обеспечения требуемого рас-
хода 1 КВт электроэнергии на 
10 квадратных метров строения 
необходимая толщина стены из 
дерева должна быть не менее 
300–400 мм. Раньше на огром-
ные теплопотери не обращали 
внимания, топили печи в домах 
или нажигали большое количе-
ство электроэнергии. Теперь, 
когда стоимость электричества 
выросла, большинство людей, 
построивших деревянные дома, 
вынуждены их утеплять. Из-за 
этого деревянные дома вообще 
перестают дышать.

В-четвертых, древесина имеет 
свойство гнить и подвержена 
появлению грибков. Плесневые 
грибы относятся к III–IV группе 
патогенных микроорганизмов. 

Плесень вредна для здоровья 
при вдыхании и контакте с ко-
жей. Она может вызывать как ал-
лергические заболевания (весь 
спектр: бронхиты, риниты, дер-
матиты, астма), так и глубокие 
микозы (поражение плесневыми 
грибами внутренних органов). 

ПО ВЫСОКОЙ 
СТОИМОСТИ

Именно из-за недостатков дере-
вянных домов люди стали боль-
ше строить из кирпича. Он не 
горит и не гниет, служит долго, 
но кирпич не является теплосбе-
регающим материалом. Именно 
поэтому кирпичные стены всегда 

строились толщиной в 90–120 
см. В настоящее время при стро-
ительстве из кирпича фасад 
дома, как правило, защищают 
различными утеплителями, кото-
рые фактически укутывают дом в 
недышащий слой.

Второй недостаток кирпича – его 
размер. Для строительства дома 
требуется около 80 тыс. кирпи-
чей, которые нужно сложить в 
ровную кладку. Это долго и до-
рого.

Из-за вышеперечисленных сла-
бых мест кирпича с 2000-х годов 
начали набирать бешеную по-
пулярность пенобетон, полисти-
ролбетон и позднее газобетон. 
Все эти три материала начали 
производить в виде больших 
блоков, где один блок заменяет 
сразу 27 кирпичей.

Однако пенобетон быстро по-
терял свою популярность из-за 
высокой цены и низких проч-
ностных характеристик. Поэтому 
найти сегодня пенобетон являет-
ся непростой задачей.
На смену пенобетону пришел га-
зобетон. Газобетон стал стоить 
дешевле, решил проблему пено-
бетона по низкой прочности на 
сжатие, но он обладает рядом су-
щественных недостатков. Мы не 
будем подробно останавливать-
ся на них в этой статье. Их доста-
точно много описано в интерне-
те, в отзывах людей, живущих в 
домах из таких блоков.

ПРОЧНЫЙ, 
БЕЗОПАСНЫЙ, 
ЭКОЛОГИЧНЫЙ

Есть ли материал, обладающий 
меньшим набором недостатков? 
Есть! Полистиролбетон – мате-
риал, изобретенный еще 60 лет 
назад, набравший огромную по-
пулярность как в США, Европе, 
Японии, так и в России. Минусов 
у этого материала не выявлено. 
Полистиролбетон не горит. Это 
подтверждается сертификатами 
производителей, а также много-
численными испытаниями. По-
листиролбетон не боится воды. 

Он впитывает не более 5% вла-
ги. Прочность этого материала 
на сжатие составляет 320 тонн 
на квадратный метр. В домах из 
полистиролбетона дышится как 
в деревянных, а затраты на ото-
пление просто копеечные. В до-
мах из полистиролбетона не ис-
пользуют кондиционеры, потому 
что летом в таких домах и так 
прохладно. Этот материал теплее 
дерева (сосны и лиственницы), а 
также теплее газобетона. Марка 
морозостойкости полистиролбе-
тона F-300, что в три раза выше, 
чем у газобетона. Это подтверж-
дается ГОСТами и другими нор-
мативными документами. Имен-
но из-за этого полистиролбетон 
в три раза долговечнее других 
упомянутых в данной статье ма-

териалов (срок его службы более 
100 лет).

А что насчет недостатков поли-
стиролбетона? Неудивительно, 
что в интернете можно найти 
большое количество информа-
ции о них. Дело в том, что про-
изводители газобетона активно 
наполняли умы людей разными 
мифами о полистиролбетоне. 
В частности, они активно про-
двигали миф о низкой эколо-
гической безопасности. Но! 
Полистиролбетон уже 30 лет 
является одним из популярней-
ших материалов в тех странах, 
где экологическая безопасность 
возведена в ранг приоритетных 
требований. В полистиролбето-
не используются гранулы пено-
пласта (полистирола). А из по-
листирола выпускают детские 
игрушки, одноразовую посуду и 
огромное разнообразие предме-
тов для быта. В последние годы 
полистирол применяется даже 
для строительства ульев для 
пчел. И это еще один показатель 
безопасности. Ведь пчелы – это 
насекомые, крайне чувствитель-
ные к качеству воздуха.

Все остальные мифы о том, что 
полистиролбетон – непрочный 
материал, в нем плохо крепить 

различные предметы, якобы не-
возможно оштукатурить стену 
из таких блоков, что его любят 
грызуны, а также все другие по-
добные аспекты черного пиара 
конкурентов опровергнуты сот-
нями тысяч построенных домов, 
отзывами счастливых обладате-
лей и многочисленными ролика-
ми в интернете.

Получается, полистиролбетон 
не имеет недостатков? Имеет, 
если купить некачественные 
блоки у сомнительных произ-
водителей или выбрать вместо 
теплоизоляционно-конструкци-
онной марки полистиролбетона 
(D500-D600) – теплоизоляцион-
ную (D300-D400).

МИНИМУМ ТЕПЛА
Есть еще один популярный мате-
риал на рынке – пескоблок. Пра-
родитель этого материала – шла-
коблок, который выпускался на 
основе цемента и шлака. Из-за 
экологической проблемы шлака 
этот материал использовался 
при строительстве гаражей и 
других хозяйственных постро-
ек. 15 лет назад производители 
заменили шлак на отсев. Отсев 
– это мелкий песок с камушка-
ми, отсеянный от песчано-гра-
вийной смеси. Такой материал 
получил название «пескоблок» 
и обрел огромную популярность 
при строительстве разного типа 
зданий, в том числе жилых. 

Что же до недостатков пескобло-
ков, то они имеют место быть. 
Самый очевидный – это низкий 
уровень теплосбережения. Если 
при строительстве из полисти-
ролбетона или газобетона дома 
не требуют дополнительного уте-
пления, то стены из пескоблоков 
нужно обязательно утеплять. 

Вторая проблема – это сравни-
тельно долгое и трудозатратное 
крепление в стенах из песко-
блоков. Для этого потребуется 
перфоратор, дюбель-гвозди и 
шуруповерт.

Резюмируя, хочется сказать, что 
выбор материалов для строи-
тельства дома сегодня есть. Зная 
объективные свойства каждого, 
вы сможете сделать правильный 
выбор, благодаря чему станете 
обладателем комфортного, на-
дежного, теплого дома, который 
прослужит не только вам, но и 
вашим внукам.

 Василий ПЕТРОВ

Из чего построить дом?
ТЕХН    ЛОГИИ И МАТЕРИАЛЫ

Соотношение 
толщины стен при 
теплопроводности 
материалов для 
строительства дома

Плюсы и минусы дерева в сравнении с полистиролбетоном
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  ПАМЯТЬ  В пред-
дверии Дня войск 
нацио нальной гвар-
дии РФ в Кутуликской 
и Могоеновской шко-
лах Аларского района 
прошли уроки муже-
ства. Ребятам рассказа-
ли о подвиге их земляка 
Ивана Максимова, кото-
рый героически погиб во 
время спецоперации и 
был посмертно награж-
ден орденом Мужества. 

Патриотическое мероприятие с 
молодежью организовал предсе-
датель правления общественной 
организации инвалидов внутрен-
них войск Росгвардии по Иркут-
ской области полковник Василий 
Рудюк.  

– Русский дух нужно воспиты-
вать с детства. Многие директора 
школ понимают необходимость 
патриотического воспитания мо-
лодежи, приглашают нас погово-
рить со школьниками. Мы выез-
жаем по всей области, недавно от-
крывали четыре «парты героям» 
в иркутской гимназии № 44, одна 
из парт – Ивану Максимову. Право 
сидеть за такой партой получают 

лучшие ученики, принимающие 
активное участие в жизни школы, 
города. Подрастающее поколение 
должно воспитываться на под-
вигах этих парней. Смотря на их 
поступки, у ребят будет возникать 
вопрос: «А как бы поступил я?», – 
рассуждает Василий Рудюк.

Уроки мужества для учени-
ков Кутуликской и Могоеновской 
школ – особенные, ведь Иван Мак-
симов их земляк, уроженец села 
Кутулик. Сейчас в Могоеновской 
школе, где учился герой, в память 
о нем установлена мемориальная 
доска на фасаде здания. В хол-
ле учреждения размещен стенд с 
описанием его жизни и подвига. 

Иван Максимов родился 22 
марта 1998 года. Окончив школу, 
отучился в Ангарском техникуме, 
получил специальность электро-
монтера. После армии продолжил 
службу по контракту. 2022 год стал 
для него роковым. 24 февраля он 
отправился на территорию СВО. 12 
июля, за неделю до возвращения 
домой, при выполнении служеб-
но-боевых задач героически по-
гиб вместе с двумя сослуживцами 
– военнослужащими Росгвардии 
города Ангарска. Во время обстре-
ла, рискуя собственной жизнью, 
военнослужащие эвакуировали 
мирных жителей в безопасное 
место. В результате разрыва мины 
бойцы получили осколочные ра-
нения несовместимые с жизнью. 

О подвиге Ивана Максимова 
школьникам рассказали его сослу-
живцы – росгвардейцы. Один из 
них – заместитель командира по 
военно-политической работе Ан-
гарского полка Росгвардии, подпол-
ковник Алексей Осипов: 

– Иван был водителем, это 
крайне опасно и сложно, ведь 
нужно управлять техникой под 
угрозой непрерывного обстрела. 
Никогда не знаешь, под каким ко-
лесом может что-то взорваться 
или в какой момент накроет ар-
тиллерия. Вывозя личный состав с 
района, колонна под управлением 
трех машин попала под миномет-
ный обстрел: прилетел квадрокоп-
тер, а потом буквально через пять 
минут их накрыло артиллерий-
ским огнем. К сожалению, все трое 
от полученных травм скончались. 
Их имена выбиты на мемориале 
нашего полка. 

Воспоминаниями о боевом то-
варище поделился также Антон Бу-
зинаев: 

– До начала спецоперации мы 
с Иваном очень хорошо общались. 
Из нас он уехал самый первый на 
территорию СВО. Я прибыл туда 
чуть позже. Он рассказывал, с ка-
кими трудностями нашим бойцам 
приходилось сталкиваться, но все 
справлялись с поставленными за-
дачами. Последний раз я видел его 
11 июля, за 12 часов до обстрела... 
Мы с ним сидели вечером и пили 
чай. Он рассказывал, как хотел вер-

нуться домой, как скучает по семье, 
до смены ему оставалась буквально 
неделя... 

На встрече школьники также 
увидели фильм о службе в Росгвар-
дии, им рассказали про задачи, ко-
торые выполняет полк оперативно-
го назначения. Также поговорили 
о спецоперации, отдельно остано-
вились на антипропаганде против 
русских солдат. 

– У меня в руках комикс. Ка-
залось бы, что в нем особенного. 
Но стоит его полистать, как даже у 
ребенка сложится негативное от-
ношение к России. Эта антипропа-
ганда, не имеющая ничего общего с 
реальностью, рассчитана на детей. 
Поэтому сегодня всем нам необ-
ходимо быть сплоченными, – под-
черкнул Алексей Осипов. 

После встреч со школьниками 
росгвардейцы навестили родствен-
ников Ивана Максимова. Детям 
подарили игрушки и сладости. Ро-
дителей героя поблагодарили, что 
воспитали мужественного и хра-
брого человека, настоящего патри-
ота своей страны. Во время раз-
говора родные Ивана поделились 
воспоминаниями. По их словам, он 
был очень ответственным и никог-
да не колебался в принятии реше-
ний. У него была возможность вер-
нуться домой раньше, но он остал-
ся в зоне СВО – ничего не боялся. 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

О герое, который жил рядом

В Приангарье весенняя призывная кам-
пания пройдет в сроки, обозначенные 
главой государства. Распоряжение «О 
призыве на военную службу граждан 
Российской Федерации в Иркутской об-
ласти в апреле-июле 2023 года» подпи-
сал губернатор Игорь Кобзев.
Документом утверждается состав об-
ластной призывной комиссии в основ-
ном и резервном составах, призывных 
комиссий в муниципальных районах и 
городских округах. Министерству здра-
воохранения Иркутской области поруча-
ется оказать содействие в организации 
медицинского освидетельствования 
призывников, даются поручения другим 
ведомствам, а также рекомендации во-
енному комиссариату региона, руковод-
ству территориальных подразделений 
федеральных правоохранительных ор-
ганов, главам муниципальных образова-
ний Приангарья.
– Это плановая призывная кампания, 
которая проводится регулярно два раза 

в год – осенью и весной. С 1 апреля по 
15 июля в Вооруженные силы страны 
будут призваны чуть больше трех тысяч 
молодых людей из Иркутской области, 
годных к строевой службе. Как и предус-
мотрено законом, срок их службы – один 
год. При этом срочники не подлежат от-
правке в зоны боевых действий, а по 
завершении 12 месяцев службы будут 
уволены в запас и отправлены к местам 
проживания, – отметил глава региона. 

Тем временем в Государственную думу 
СФ РФ в марте внесен законопроект, 
предлагающий поэтапное изменение 
призывного возраста. С 1 января по 31 
декабря следующего года в Вооружен-
ные силы Российской Федерации на 
срочную службу предлагается призы-
вать граждан в возрасте от 19 до 30 лет, 
с 2025 года – в возрасте от 20 до 30 лет, 
с 2026 года – в возрасте от 21 года до 30 
лет.

  Василий ПЕТРОВ

  АРМИЯ  В соответствии с указом президента Российской 
Федерации весенняя призывная кампания 2023 года пройдет с 
1 апреля по 15 июля. Призываться на военную службу сроком на 
один год будут граждане в возрасте от 18 до 27 лет.

СТАРТОВАЛ ВЕСЕННИЙ ПРИЗЫВ-2023СТАРТОВАЛ ВЕСЕННИЙ ПРИЗЫВ-2023
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   С иконой в Сибирь

Юный Василий крепко держит в 
руках старую икону. Это истинная 
ценность его православной семьи, 
чья вера проходила испытание 
временем. Некоторые родствен-
ники прямых предков мальчика 
принимали постриг в монастыре 
Пскова. Из этого древнего города 
пошел его род. 

В 1939 году прапрадед Васи уе-
хал оттуда в длительную коман-
дировку на Иркутский авиазавод. 
А жена с детьми осталась дома, 
началась война, и они оказались 
в фашистской оккупации. Матери 
помогала старшая дочь Надежда. 
Однажды она увидела в окно, как к 
играющим во дворе сестрам и бра-
ту подошли немцы с автоматами. 
К счастью, они не тронули ребят 
и даже угостили сахаром. Но ис-
пытанный ужас заставил Надежду 
собраться и отправиться с детьми 

в долгую дорогу к отцу, в Сибирь. 
С собой у них был скудный запас 
еды в узелке и старинный образ 
Николая Чудотворца, замотанный 
в потрепанную скатерть. 

В семье верят, что именно чу-
дотворный образ и молитвы по-
могли бежать из Пскова, за два 
месяца преодолеть трудный, полу-
голодный путь и найти в Иркутске 
отца, связь с которым прервалась 
после захвата фашистами родно-
го города. В Иркутской области 
Надежда Яковлевна осталась на-
всегда, сохранила икону для буду-
щих поколений. Ее внучка Надеж-
да Викторовна Чирикова родила 
пятерых детей и уже сама стала 
бабушкой.  

   «Жаворонки» в угощение

История спасения семьи и фа-
мильной реликвии прозвучала 22 
марта на сцене социально-куль-

турного центра села Тараса Бохан-
ского района. Там состоялся кон-
курс «Бабушки и внуки – мост над 
рекой жизни». После проведения 
мероприятий в поселениях выбра-
ли четырех финалисток, одной из 
которых и стала Надежда Чири-
кова, которая представляла насе-
ленный пункт Каменка. У семьи 
большое хозяйство. Молодежь по-
могает старшим. Кому-то нравит-
ся выращивать овощи, кому-то по 
душе сад. 

– Наш внук Вася очень лю-
бит животных, – сказала Надежда 
Викторовна. – Они сами идут к 
нему. Курицу попробуйте поймать, 
а она к Васе сама на руки может 
сесть. Я люблю шить, вышивать, 
заниматься другим рукоделием, 
нравится общаться со своими род-
ными за накрытым столом. На-
ша семья очень творческая, любим 
петь и танцевать. Наш девиз: «Кто 
идет? Мы идем! Кто поет? Мы по-

ем! Дружные ребята, ребята – чи-
ричята!» 

Внучки Надежды Викторовны 
с удовольствием разделяют ее ув-
лечения. Например, компанией по 
вечерам шьют из ненужных отрез-
ков ткани кукол, режут на поло-
ски старые вещи и вяжут «чири-
ковские» коврики, среди которых 
вы не найдете двух одинаковых. 
Этому ремеслу женщину научила 
когда-то бабушка. 

Семейный конкурс проходил 
в православный праздник Сорока 
святых Севастийских мучеников. 
В этот день издавна пекли об-
рядовые булочки в виде птичек. 
Надежда Чирикова подарила жюри 
выпечных «жаворонков», в одном 
из которых был спрятан «секрет» 
на счастье. 

   Старинные чаСы еще идут 

Со своим угощением из села 
Александровское приехала Тама-
ра Глинкина. По ее признанию, 
больше всего внукам нравится ее 
выпечка. Поэтому каждую неделю, 
когда внучата приходят в гости, 
она затевает стряпню. На конкур-
се Тамара Сергеевна представи-
ла торт на кефире и шарлотку с 
сахарной корочкой, сделанной по 
рецепту, привезенному с Урала, где 
конкурсантка когда-то училась. 

– Наша бабушка активистка, 
спортсменка и просто красавица! 
– задорно представил участницу 
внук Максим. – А еще она во-
лонтер, председатель женсовета и 
участница вокального ансамбля. 
Бабуля уже на протяжении 42 лет 
трудится в дорожной службе, име-
ет благодарности. В нашей семье 
мы отмечаем целых 16 дней рож-
дения и самые значимые, когда 
бабушка и дедушка могут приехать 
на их празднование к нам. 

В этой семье тоже есть своя 
реликвия – старинные настенные 
часы. Тамара Сергеевна привезла 
их с собой, только маятник при-
шлось снять, чтобы не повредить 
в дороге. Часы передаются в на-

бщеСтво

Бабушки и внуки –  
мост над рекой жизни
Проект Союза сельских женщин объединил 
жителей 18 районов Прибайкалья 

 � Связь поколений  Что из фамильных 
реликвий хранят у себя жители сел? Какие 
старинные традиции и обычаи соблюдают в семьях 
до сих пор? Секретами каких ремесел интересуется 
молодое поколение? Узнать ответы на эти и другие 
вопросы можно на творческих встречах в рамках 
социально значимого проекта Союза сельских 
женщин Иркутской области «Бабушки и внуки 
– мост над рекой жизни». В нем уже приняли 
участие представители 84 поселений региона, хотя 
изначально планировалось порядка 80. И проведена 
только половина мероприятий. На одном из них в 
Боханском районе побывали наши корреспонденты. 
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следство старшим внукам. Жен-
щина надеется, что они будут еще 
много лет показывать время для 
новых поколений и напоминать 
им о предках. 

   Комод и модульное 
   оригами 

Среди реликвий у жительни-
цы села Тихоновка Ольги Тяпки-
ной старый комод ручной работы. 
Сколько лет этой мебели, никто 
толком не знает, но судя по состо-
янию, он прослужит еще не один 
десяток лет. В комоде хозяйка хра-
нит все, что касается ее любимого 
занятия – рукоделия. Женщина 
освоила довольно сложную тех-
нику под названием «модульное 
оригами». Белая и цветная бумага, 
салфетки, фантики и другие ма-
териалы использует мастерица для 
изготовления ваз, искусственных 
цветов, деревьев и других поделок. 

– Я сначала складываю заго-
товки из бумажек, потом модули 
вставляю друг в друга и соединяю 
в единую фигуру. Конечно, сами 
модули собирать очень долго. Но 
при желании можно и за ночь. Не-
давно я собрала партию из семи 
матрешек. На них ушло около 15 
тысяч этих заготовок, – этот ком-
ментарий участницы вызвал в зале 
аплодисменты, ведь такой кропот-
ливый труд не каждому подвла-
стен. Как и умение приготовить, 
казалось бы, простое, но в дан-
ном случае особо сладкое печенье 
– хворост. Для него тесто замеши-
вала Ольга Александровна, а жа-
рили внучата. Зрители не только 
посмотрели видео этой совместной 
готовки, но и попробовали дан-
ный десерт. А потом внуки Марк и 
Даниил дружно спели песню «Ба-
бушка, испеки оладушки!». 

   районная власть 
   поддержала идею 
   общественниКов

– Образ бабушки связан с чем-
то теплым – пирожками и булоч-
ками, варежками и носками, с на-
шим детством. Я сама уже бабушка 
шести внуков, и нет ничего слаще 
этой взаимной любви, – так го-
ворила на открытии мероприятия 
начальник районного управления 
культуры Антонина Асташкинова. 

Тема очередного со-
циально значимого 
проекта Иркутской об-
ластной общественной 
организации «Россий-
ский союз сель-
ских женщин» 
оказалась для 
многих близ-
кой и востре-
бованной. По 
словам заме-
стителя мэра 
Боханского райо-
на Чимиты Федо-
ровой, как только 
общественники 
вышли с иници-
ативой реализа-
ции на террито-
рии этого про-
екта, сразу наш-
ли понимание 
администрации 
муниципалите-
та. Она выступи-
ла учредителем 
конкурса, под-

готовила для участников ценные 
призы, за каждой семьей, которая 
участвовала в мероприятии, за-
крепили работников учреждений 
культуры. Ведь немногие люди 
привыкли выступать на сцене. 

– Да, порой они стесняются, 
считают, что их семейные исто-
рии, традиции другим не инте-
ресны. Но это совершенно не так, 
– уверена руководитель Боханского 
отделения Союза сельских женщин 
Инна Никифорова. – Нас поддер-
живает администрация района, за 
что мы очень благодарны. Это ве-
ликое дело, когда есть поддержка, 
плечо. От проекта мы получили 
прекрасные эмоции. Столько му-
дрости, добра, передачи опыта! В 
этой истории мне особенно нра-
вятся дети, насколько они эмо-
ционально вовлечены в процесс. 
Бабушки научат их всему, чему 
нужно, – добру и труду. 

   внучКа по примеру старших
   стала волонтером

– Конечно, бабушка повлияла 
на меня, потому что она человек 
с активной жизненной позицией. 
Это рвение помогать людям, де-
лать добрые дела мне передалось 
от нее, – поделилась внучка участ-
ницы проекта Татьяны Атриков-
ны Болихаевой Алина Марханова. 
Ее бабушка живет в селе Хохорск 
Боханского района, а сама девуш-
ка – в Новонукутске. Внучка, как 
и ее старшая родственница, тоже 
неравнодушна к проблемам зем-
ляков. Алина возглавляет в Ну-
кутском районе муниципальное 
представительство Иркутского ре-
гионального волонтерского центра. 

– Мы проводим форумы, слеты, 
ведь, как оказалось, многие по-
ка не совсем понимают, что такое 
волонтерство, – продолжает де-
вушка. – В затянувшийся период 
пандемии мы помогали бабушкам, 
покупали им продукты. Также мы 
строим площадки для инклюзив-
ных клубов, где идут занятия с 
детками, у которых ограничены 
возможности здоровья. Еще уста-
навливаем экологические урны 
для мусора, проводим экоквесты и 
в целом помогаем с организацией 
областных и районных мероприя-
тий. А сейчас для участников СВО 
шьем сетки и одежду.

Младший брат Алины Евгений 
поведал залу историю своего рода, 
мальчик напомнил, что каждый 
бурят должен знать родословную и 
имена предков по мужской линии 

до седьмого-десятого поколения. 

Само название населенного пункта 
Хохорск произошло от прозвища 
представителя их рода Дархи, ко-
торый ослеп на охоте. А на бурят-
ском языке слово «слепой» звучит 
как «сохор». 

   по заветам бабушКи

Кстати, родным бурятским 
языком отлично владеют и взрос-
лые, и маленькие члены семьи, в 
чем зрители смогли убедиться. А 
еще они знают секреты ведения 
домашнего хозяйства, ремесла и 
рукоделия. Бабушка научила моло-
дежь правильно ухаживать за ов-
цами и стричь шерсть, не повреж-
дая руно. Она вяжет особой техни-
кой носки и варежки. А вместе с 
внуками делает картины из цвет-
ных прядей шерсти – так называ-
емую шерстяную акварель. Такие 
изделия Алина, Женя и младшая 
внучка Карина сделали прямо во 
время конкурса. 

– Я более 30 лет проработала 
учителем начальных классов в Хо-
хорской средней школе. В подобном 
конкурсе мы участвуем семьей 
впервые. И мы очень рады, что в 
области проводятся такие меро-
приятия. Они приобщают всех к 

культуре, к сохранению традиций 
народов. Мои внуки живут в раз-
ных районах. Но только бабушка 
сказала, они «прилетели» ко мне 
готовиться к конкурсу. Они твор-
ческие ребята, везде участвуют. 
Если они меня просят, я тоже им 
ни в чем не отказываю, – говорит 
Татьяна Атриковна. 

Конкурс состоял из трех этапов: 
«Визитная карточка», «Что умею 
– передаю внукам» и «Посидел-
ки». Работы участников оценивало 
жюри по десятибалльной системе. 
Решение долго обсуждали. В итоге 
победу присудили семье Татьяны 
Болихаевой. Но как бы банально 
это ни звучало, в таких конкурсах 
проигравших не было. 

Администрация Боханского 
района намерена сделать меропри-
ятие традиционным. 

А пожелания победительницы 
конкурса, которые мудрым заве-
том прозвучали со сцены: «Учи-
тесь хорошему, будьте умелыми, 
делайте любую работу с душой!», 
– актуальны во все времена и для 
всех поколений. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ,  
Андрея ФЕДОРОВА

бщество

Комментарий
нина суворова,  
председатель  
ироо «российский союз  
сельских женщин»:

– Президент России Владимир Путин 
неоднократно обращал внимание на 
преемственность поколений, важность 
пропаганды ценностей традиционной 
семьи. В нашем проекте это все просле-
живается. Он реализуется по гранту Гу-
бернского собрания общественности 
Иркутской области, за что мы очень 
благодарны руководству региона. А 
наши общественницы вносят в эту ра-
боту не только свое время и силы, но и 
частичку души. За что им тоже огром-
ное спасибо!

В этом году хочу отметить большую ак-
тивность территорий. Во многих районах 
мероприятия проходят с большим энту-
зиазмом, причем с обязательным сохра-
нением основной темы, но в свободном 
формате. Например, в Нижнеудинске 
прошел Праздник пирога.  
На 18-м году работы узнаваемость и по-
пулярность нашей организации приоб-
рела особую значимость среди населе-
ния и органов власти. В этот раз большое 
количество районных мероприятий про-
водится в присутствии мэров, их заме-
стителей. Широко участвуют главы по-
селений, руководители подразделений 
администраций, депутаты, председатели 
дум. Это очень приятно. Когда так спло-
ченно идут власть и общество, многие 
вопросы решаются. В наше непростое 

время такой лучик счастья, добра, кото-
рый ощущается на мероприятиях, это 
весьма значимо. 
Изначально в проекте «Бабушки и внуки 
– мост над рекой жизни» было заявлено 
участие 16 районов, но к нему подклю-
чились еще две территории. Планиро-
валось, что примут участие жители не 
менее 80 населенных пунктов, но уже 
сейчас, когда в половине территорий ме-
роприятия еще не прошли, их 84. 
Параллельно участники проекта пишут 
очерки. Работы победителей конкурса 
опубликуют в новом иллюстрированном 
сборнике. Я уже начинаю его комплекто-
вать по предложению оргкомитетов из 
районов. Областное мероприятие, где 
он будет представлен, запланировано на 
август. 
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Динамика преступлений 2021–2023 годах

Ущерб в млн руб.
Количество yгoловных дел

 � Профилактика  
Преступность 
идет в ногу со 
временем: вслед 
за цифровизацией 
общества 
криминальные 
структуры 
мигрируют в 
интернет. Только 
в 2022 году, 
по статистике 
Центрального банка, 
по операциям без 
согласия клиента 
похищено около 
14 млрд рублей, 
причем большая 
часть – 13,5 млрд –  
у физических лиц.

Для того чтобы про-
тивостоять телефонному 
или онлайн-мошенниче-
ству, правительство Мо-
сквы совместно с ГУ МВД 
России и другими заинте-
ресованными ведомства-
ми в 2022 году запустило 
проект «Перезвони сам». 
Его цель: рассказать, как 
противостоять телефон-
ным мошенникам. Для 
тех, кто хочет научиться 
защищаться от телефон-
ных атак, проект прово-
дит обучающие вебинары. 
Как защитить свои день-
ги и нервы от мошенни-
ков, рассказали сотрудник 
ГУ МВД России по городу 
Москве Денис Москаленко 
и представитель блока ин-
формационной безопасно-
сти Газпромбанка Николай 
Пятиизбянцев.

   СброСь трубку и 
   Перезвони…

Миграция преступности 
в интернет неуклонно рас-
тет, и это связано с высо-
ким развитием цифровых 
услуг жизнедеятельности 
общества, считает Денис 
Москаленко:

– Ежегодно сотрудники 
правоохранительных орга-
нов совместно с аналити-

ками крупных финансовых 
компаний в цифровой сре-
де выявляют более десяти 
новых киберпреступлений. 
Это зависит от множества 
различных факторов, на-
пример, внедрение новых 
разработок ИТ-технологий.

Типовая схема мошен-
ничества состоит из не-
скольких этапов. Чтобы 
совершить преступление, 
мошенник должен полу-
чить информацию о своей 
жертве. Они покупают базы 
данных – и это уже неза-
конно, за распространение 
баз данных предусмотрена 
уголовная ответственность, 
тем не менее утечки могут 
и у госсервисов, и в ин-
тернет-магазинах, и базах 
служб доставок и так далее.

Николай Пятиизбянцев 
рассказывает, что мошен-
ники по телефону могут 
представиться сотрудни-
ками банка, Центрального 
банка, МВД, прокуратуры, 
ФСБ, консультантом по ин-
вестициям:

– Если вам звонят, на-
зывают ваше имя и отче-
ство и даже знают, в каком 
банке вы обслуживаетесь, 
где у вас счет, это еще не 
значит, что вам позво-
нил сотрудник банка. Со-

вет прост: нужно сбросить 
трубку и самим позвонить 
в реальные организации. 
На сайте проекта sam.mos.
ru есть справочник номеров 
банков и ведомств, в кото-
рые можно обратиться для 
проверки информации.

На стороне мошенников 
действуют профессиональ-
ные психологи. Есть опре-
деленные приемы, когда у 
человека отключается кри-
тическое мышление, чело-
век верит всему, что ему 
рассказывают. Они исполь-
зуют уязвимые места че-
ловеческой психики: страх 
и жадность. Если в теле-
фонном разговоре вас за-
пугивают, требуют немед-
ленно совершить какое-
то действие или обещают 
быстрый заработок, то это 
мошенники. Вот примеры 
языка, на котором говорят 
мошенники:

«Если вы не предоста-
вите данные в течение пя-
ти минут, то ваши средства 
заморозят». «Вы сможе-
те умножить свой капитал 
всего за несколько дней». 
«Или вы мне говорите па-
роль или не получите пере-
вод». «Скажите код из смс 
прямо сейчас, чтобы ва-
шу карту не заблокировали 

навсегда». «Другим людям 
нельзя ничего сообщать 
из-за уголовной ответ-
ственности о разглашении 
банковской тайны». «Мы 
переведем ваши средства 
на безопасный счет». 

Запомните, таких сче-
тов не существует, слыши-
те про «безопасный счет» 
– это точно уловка мошен-
ников.

   выСокий ДохоД? 
   ваС развоДят!

Вы слышали, что кто-то 
когда-то купил выгодные 
акции и тут же стал мил-
лионером. А это законно? Да, 
это инвестирование – вло-
жение своих или заемных 
средств для получения при-
были. Это целая финансо-
вая отрасль, которая живет 
по своим правилам. Глав-
ное – понимание риска, что 
вместо прибыли инвестор 
может получить убыток. 

Как правило, инвесто-
ром становится человек, 
который уже располагает 
значительными финансо-
выми средствами и думает 
о том, как их сохранить 
или приумножить. Даже 
если вы работаете с легаль-
ной компанией, например, 

крупным инвестиционным 
фондом, инвестировать 
последние рубли и уж тем 
более брать для этих целей 
кредит – плохая идея.

Инвестиционным ком-
паниям по закону запре-
щено гарантировать, пред-
сказывать какой-то бы-
стрый и большой доход с 
инвестиций. Исключение 
составляют только банков-
ские вклады под проценты 
– они гарантируют доход, 
но процент там, как прави-
ло, невелик. Если вам пред-
лагают по телефону или в 
интернете очень высокую 
доходность от вложенных 
денег, это уже повод насто-
рожиться.

Скорее всего мошенник 
отправит вас на сайт, по-
хожий на сайт какой-то 
известной компании. Вам 
выделяют так называемого 
«финансового эксперта», 
заводят вам личный каби-
нет. Перевели деньги? Они 
отразились на сайте. Какое-
то время вы даже будете 
видеть, что ваш доход бы-
стро растет. Но при попыт-
ке забрать деньги «личный 
кабинет» исчезнет, а ваши 
деньги пропадают. На са-
мом деле у вас их украли 
еще в тот момент, когда вы 
осуществили перевод. Дру-
гой вариант – когда вы по-
пробуете вывести деньги, у 
вас начнут выманивать до-
полнительную сумму, на-
пример, комиссию за вывод 
денег и за уплату налогов. 
Этих денег вы тоже не уви-
дите…

У вас уже нет денег? 
«Финансовый эксперт» 
предложит взять кредит 
в банке, ведь «схема на-
дежнейшая», и буквально 
через неделю все вернется 
с процентами. Даже когда 
человек отдал все деньги, 
набрал кредитов, мошен-
ники не останавливаются. 
Появляются якобы специ-
алисты по предоставле-
нию консалтинговых услуг, 
которые обещают помочь 
вернуть потерянные на ин-
вестициях деньги, но для 
этого снова нужно внести 
определенную сумму. Сло-
вом, почувствовав «слаби-

Чел    век и закон

«С вами говорит сотрудник 
службы безопасности банка…»

Цифры  
говорят  

В сравнении  
с 2021 годом рост 
преступлений, связанный 
с мошенничеством  
в сфере инвестиций, 
в 2022 году составил 

31%

в 51% случаев мошенники 
звонят по телефону

в 26% случаев
используют фишинговые сайты

в 23% случаев дают 
рекламу в соцсетях

от 50 000 руб.
до 6 500 000 руб.

теряют граждане,  
доверяя псевдоброкерам

более 8 000 сайтов,
посвященных мошенничеству,  

под предлогом инвестиций  
и операций с криптовалютой  
выявили в России с 2018 года

35–54 года 
– возраст обманутого 

гражданина

51% 26% 23%

138,4

377,1

77,7 116

591

183

инвестиции как  
способ мошенничества
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Зак    н и порядок

Помощь оказывается на без-
возмездной основе благодаря под-
держке правительства Иркутской 
области – проект стал победителем 
конкурса «Губернское собрание об-
щественности Иркутской области» 
в 2022 году. 

– В Приангарье порядка 47 тыс. 
неполных семей, в том числе в 3125 
семьях детей до 18 лет воспитывает 
одинокий отец, в 44600 семьях – 
одинокая мать. По состоянию на 31 
декабря 2021 года в замещающих 
семьях – в семьях опекунов, по-
печителей, приемных родителей 

– проживает 12770 человек, – при-
водит статистику руководитель 
проекта, доктор юридических наук 
Ульяна Филатова. – Часто семьи 
не могут преодолеть правовые и 
психологические трудности само-
стоятельно, наиболее травмирую-
щими для многих семей являются 
ситуации, связанные с потерей ра-
боты, жилья, распадом семьи, на-
личием кредитной задолженности 
и так далее. Все это ставит семьи 
на грань выживания. Мы хотим 
помочь сохранить семьи, поэтому 
ведем работу не только в правовой 

плоскости, но и оказы-
ваем психологическую 

поддержку.

Центр психоло-
го-правовой под-
держки семей с 
детьми, оказав-
шихся в трудной 
жизненной си-
туации, проводит 

консультации юри-
ста и психолога для 

малоимущих семей с 
детьми; замещающих 

семей в период адаптации 
ребенка или кризиса в отноше-
ниях; неполных семей с детьми; 
семей, воспитывающих детей-
инвалидов, детей с ограниченны-
ми умственными и физическими 
возможностями; семей с детьми, 
оказавшихся в экстремальной си-
туации (пострадавшие от стихий-
ных бедствий или приравненных 
к ним событий); многодетных се-
мей; молодых или будущих роди-
телей в возрасте до 35 лет.

В рамках проекта правовую по-
мощь будет оказывать адвокат Ла-
риса Непомнящих, специалист с 

большим опытом реализации со-
циально значимых проектов: 
«Центр правовой поддержки лю-
дей старшего возраста», «Много-
функциональный негосударствен-
ный центр по защите прав потре-
бителей г. Иркутска»; принимала 
участие в качестве юриста-медиа-
тора в проекте «К семейной жизни 
готов!», целью которого стала под-
готовка молодых людей к построе-
нию в будущем крепкой счастли-
вой семьи.

Психологом проекта АНО «Го-
род» выступает Ольга Гаузина, 
психолог с высшим профильным 
образованием и дополнительной 
практико-ориентированной под-
готовкой, а также обширным опы-
том психологического консульти-
рования.

ну», жулики будут доить 
легковерного «клиента» до 
конца.

Иногда мошенники про-
сят установить на ком-
пьютер или телефон про-
грамму, которая обучает 
инвестированию. Но и это 
уловка: часто под видом 
«учебника по инвестици-
ям» пользователь устанав-
ливает на устройство зло- 
вредную программу, через 
которую преступники мо-
гут удаленно подключаться 
к банковскому приложе-
нию и переводить средства 
без ведома пользователя.

Все-таки хотите стать 
инвестором? Запомни-
те простые правила инве-
стирования: выделяйте на 
эти цели сумму, которую 
готовы потерять безболез-
ненно. Уточняйте, какую 
комиссию придется запла-
тить брокеру, не забывай-
те о необходимости упла-
чивать налоги с дохода от 
инвестиций. И главное – 
не верьте обещаниям те-
лефонных анонимов. Для 
начала обратитесь в свой 
банк, там вам подскажут, с 
чего лучше начать.

   предупрежден, 
   Значит вооружен

– Сейчас идет новый 
тренд: мошенники звонят 
и говорят, что зафиксиро-
ван с вашего счета перевод 
денег в пользу вооружен-
ных сил Украины, и вас мо-
гут привлечь к уголовной 
ответственности за изме-
ну Родины, – рассказыва-
ет Николай Пятиизбянцев. 
– Люди пугаются, крити-
ческое мышление отклю-
чается. Однако иностран-
ные карточные системы 

Виза и Мастеркард ушли 
из России, и сейчас просто 
сделать какой-то перевод 
из России в Украину про-
блематично. Не все бан-
ки предоставляют услугу 
международных переводов. 
Зайдите в мобильный ка-
бинет, проверьте переводы, 
если их нет, то это звонят 
мошенники.

Отдельно нужно сказать, 
что сотрудники полиции 
не используют мессендже-
ры для опросов свидете-
лей или сбора показаний. 
Как рассказал Денис Мо-

скаленко, если сотруднику 
полиции необходимо взять 
какие-то пояснения по уго-
ловному делу, он вызывает 
гражданина повесткой, ко-
торая приходит по почте, 
или приезжает сам. 

Получили звонок через 
мессенджер, значит на свя-
зи лжеполицейский. Даже 
если вам сбросили фото 
удостоверения личности 
майора юстиции, не верь-
те, для специалиста в гра-
фическом редакторе нари-
совать такое удостоверение 
дело пяти минут.

   вас обманули. 
   кто виноват?

Важно понимать, что 
у клиента и у банка есть 
обязанности по отношению 
друг к другу. Банк может 
обеспечить безопасность 
средств клиента только в 
рамках своих обязательств. 
Например, по федерально-
му закону «О националь-
ной платежной системе» 
от 27.06.2011 № 161-ФЗ бан-
ки обязаны информировать 
клиентов о всех операциях. 
Если была мошенническая 

операция, а банк не прислал 
вам о ней информацию, то 
виноват будет банк. Кстати, 
если вам звонит «сотруд-
ник банка» и сообщает, что 
видит такую операцию, а 
вы не получали сообщение 
от банка, то, вероятно, это 
мошенник.

Что происходит, если 
клиент сообщил в банк о 
мошеннической операции 
или компрометации сред-
ства платежа? Вся ответ-
ственность за последующие 
операции лежит на банке, 
он не требует от клиента 
дополнительных действий, 
клиент не должен их куда-
то «выводить», «сохра-
нять средства» и так далее. 
Обычно банк просто блоки-
рует карты, выпускает но-
вые и меняет пароли.

Если банк выдал кому-
то кредит на ваше имя по 
поддельным документам, 
или недобросовестным со-
трудником похищены ва-
ши средства, то это вина 
банка. Банк либо сам вер-
нет деньги, либо это можно 
сделать через суд.

Но за то, что происхо-
дит на стороне клиента, 
отвечает клиент! Если че-
ловек сам сообщил афери-
стам код, указанный на об-
ратной стороне карты, сам 
продиктовал коды из смс, 
сам перевел деньги и сам 
дал доступ к мобильному 
банку, то это вина клиента. 
Деньги в этом случае не 
вернутся, потому что нет 
вины банка.

Что же делать в такой 
ситуации? Обратиться в 
полицию и помочь им най-
ти мошенников.

 � Надежда ЖУПИКОВА

Разобраться в делах семейных

справка 
Получить безвозмездную по-
мощь можно по адресу: Ир-
кутск, ул. Байкальская, 295/2, 
запись на консультации по те-
лефону 8 (3952) 40-02-40. 

 � помощь  Проект «Центр психолого-
правовой поддержки семей с детьми, 
оказавшихся в трудной жизненной 
ситуации» Автономной некоммерческой 
организации «Город» стартовал 
в начале 2023 года и направлен на 
решение правовых и психологических 
проблем, возникающих из-за тяжелого 
материального положения, тревожного 
или негативного психологического 
состояния. 

чел    век и Закон

Если человек в курсе новых «схем», то он скорее всего не попадется.  
Вот самые популярные предложения, с которыми мошенники обращаются  
к людям в этом году:

Вас просят перевести деньги 
на безопасный счет. 

Сотрудник банка никогда не будет просить вас 
переводить средства на безопасные/ страховые/ 
анонимные счета.

На вас взяли кредит, чтобы его 
отменить, нужно взять новый. 

Нельзя отменить взятый кредит новым. 
Существует рефинансирование кредитов: чтобы 
погасить старый кредит, можно взять новый с 
более выгодной ставкой, но кредит не исчезает, 
он остается. Мошенники же говорят, что можно 
аннулировать кредит. 

Звонок сотрудника 
Центрального банка России. 

ЦБ РФ не работает с физическими лицами, не 
открывает счета, не дает кредиты, гарантии и не 
знает данные клиентов коммерческих банков. 

У вас запрашивают OTP-код, 
CVC2/CVV2. 

Такую информацию должны знать только вы. 
При входящем звонке нельзя сообщать кодовое 
слово, его говорите только вы, если сами звоните 
в банк. 

Подменить номер мошеннику 
ничего не стоит, поэтому 
сейчас операторы мобильной 
сети должны подтверждать 
номера своих клиентов в 
реальном времени. 

Например, Зоя пользуется оператором мобильной 
связи А, ее подруга Нина – оператором Б. Когда 
Нина звонит Зое, то оператор первой должен 
подтвердить то, что звонит действительно Нина.

Звонок сотрудника 
правоохранительных органов. 

Процессуальные действия по возбужденному 
уголовному делу или в рамках доследственной 
проверки всегда должны оформляться на бумаге.

Преступники постоянно меняют свои приемы, если что-то перестает работать, 
сразу появляется что-то новое.
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  ПРЕМЬЕРА  Часто 
спектакли по 
произведениям 
классиков на иркутской 
сцене похожи на 
изложение уже знакомого 
по школьной программе 
произведения в лицах, 
так что остается 
только восхищаться 
гениальностью 
писателя и мастерством 
сценографа. Драма 
«Дети» по роману 
Ивана Тургенева в 
постановке режиссера 
из Набережных Челнов 
Андрея Шляпина – 
совсем другая история. 

Автор спектакля по роману 
«Отцы и дети» в полной мере 
пользуется всеми театральными 
средствами, создавая многоуров-
невые метафоры, которые обна-
руживают новые смыслы в этом 
знакомом произведении. Премьера 
состоялась 24 марта на большой 
сцене Иркутского академическо-
го драматического театра им. Н.П. 
Охлопкова.

Сразу привлекает внимание на-
звание спектакля. Принято счи-
тать, что именно в противопостав-
лении «Отцы и дети» заключен 
смысл произведения Тургенева, 
где сталкиваются два поколения 
– старое и новое. Убрав «отцов», 
режиссер Андрей Шляпин как бы 
сместил смысловой центр романа. 
Такой ход автоматически застав-
ляет зрителей задуматься – так ли 
непримиримо это противостояние 

или есть некий момент взросления 
человека, когда родители априори 
кажутся безнадежными старика-
ми, а все, что ими создано, отвер-
гается без разбора. 

– Мы рассматриваем это про-
изведение как подростковую дра-
му, потому что там есть все ее 
признаки – два молодых человека, 
еще не определившихся и не веду-
щих самостоятельную жизнь, и те 
определяющие события, которые с 
ними происходят в начале пути, – 
отметил режиссер. – Мы решили 
назвать спектакль «Дети», потому 
что все мы дети и ими остаемся 
до конца жизни. А еще я надеялся, 
что зрители, не обнаружив в на-
звании слова «отец», начнут ис-
кать его в спектакле и, возможно, 
найдут.

В итоге на первый план в по-
становке выходит не столкнове-
ние отцов и детей, а исследование 
любви во всех ее проявлениях, ведь 
именно это чувство двигает чело-
вечество вперед и помогает детям 
рождаться.

– Одна из важнейших состав-
ляющих этого романа – это любовь 
между мужчиной и женщиной, 
– считает Андрей Шляпин. – В 
жизни молодых людей возникает 
любовь, и мы смотрим, как она 
воздействовала на каждого из них. 
Одного она окрылила, а другого 
растоптала. Хотя изначально Ба-
заров приехал в дом Одинцовой, 
чтобы закрутить романчик, но не 
смог отринуть свои чувства. 

Роль Базарова в постановке ис-
полнил Николай Стрельченко. Ар-
тисту удалось создать на сцене не 
просто шаблонный образ некого 
отрицателя всего, а прежде всего 
сыграть умного, честного и, несмо-
тря на свои радикальные убежде-
ния, тонко чувствующего юношу.

– Работая над ролью, я изучил, 
кто такие нигилисты, – рассказал 
Николай Стрельченко. – И узнал, 
что это люди, которые все дела-
ли вопреки. Например, грубость и 
резкость в их голосе была для того, 
чтобы к их речам прислушивались. 
Можно сказать, что эта некая суб-
культура того времени. Вместе с 
тем уверен, что Базаров – хороший 
человек, потому что он очень чест-
ный, и это подкупает. Несмотря на 
то, что он отрицает три базовые 
вещи: любовь, социум, религию, он 
искренне верит в свою концепцию 
и старается сделать мир лучше. 
Кстати, на мой взгляд, и сегодня 
идеи нигилизма живут в разных 
течениях. 

Друга Базарова – Аркадия Кир-
санова – сыграл молодой артист 
Артем Фальковский. Его история 
любви с Катей Одинцовой, роль ко-
торой исполнила Екатерина Кон-
стантинова, разворачивалась от 
некой безысходности. Ведь вначале 
он, как и Базаров, заинтересовал-
ся Анной Одинцовой (Анна Дру-
жинина, Инна Королева), которая 
оказалась неспособной на глубокие 
чувства. Образ Кати в спектакле 
пластически сравнивается с борзой 
собакой, как бы намекая на ее по-
ложение в доме сестры. При этом 
мы понимаем, что эта девушка 
высоких страстей. Когда она игра-
ет на фортепиано, всех буквально 
сдувает со сцены сильным ветром. 

Постановка наполнена метафо-
рами, которые помогают нам рас-
крыть характеры героев и их вза-
имоотношения. Например, Кирса-
нов-старший (Артем Довгополый) 
играет на своей молодой любовни-
це Фенечке (Алена Бочкарева, Оль-
га Гарагуля), как на виолончели. 
Голая спина девушки и поднятая 
вверх коса – гриф в темноте сцены 
смотрятся очень эффектно.

– Мы брали каждую сцену и 
разговаривали с артистами про что 
она, пытались найти образ, через 
который это можно проявить, – 
пояснил Андрей Шляпин. – На-
пример, восьмистраничный раз-
говор Базарова и Одинцовой мы 
перевели в перекидывание яблок. 
А виолончель – это метафора отно-
шений Фенечки и Николая Петро-
вича, поскольку в их любви много 
препятствий. Мы вообще вначале 
сомневались, есть ли там любовь, 
но решили пойти оптимистичным 
путем. Но в их отношениях много 
страхов. За весь роман Кирсанов-
старший один раз целует ей руку, 
при этом у них есть ребенок. Толь-
ко благодаря Павлу Петровичу (Ред. 
– Сергей Кашуцкий) они могут 
признаться в своих чувствах.

Ребенок Фенечки и Николая 
Пет ровича возникает в спектакле 
в виде куклы. Режиссер делает ак-
цент на этот образ и после смерти 
Базарова, как бы говоря о том, что, 
несмотря на трагический финал, 
жизнь все равно продолжается. 

Особенно хочется отметить игру 
артистов, которые исполнили роли 
родителей Базарова – Николая Ду-
бакова и Наталии Королевой, и их 
сценических двойников – слуг Ти-
мофеича и Анфисы – Андрея Ви-
нокурова и Елены Мазуренко. Они 
вложили в свои образы столько 
нежности, безусловной родитель-
ской любви и тоски, что в финале 
невозможно сдержать слез.  

Постановка поражает интерес-
ной сценографией, которую создал 
художник Александр Плинт. Здесь 
предметы, декорации и даже грунт 
под ногами героев становится не-
отъемлемой частью повествова-
ния. Все действие спектакля про-
исходит на вращающемся круге, 
где выстроен подиум в виде креста, 
заполненный гравием. На протя-
жении всей постановки Базаров и 
Кирсанов наполняют им чемода-
ны, а потом ссыпают обратно, что, 
скорее всего, можно расценить как 
метафору Сизифова труда. Однако 
в финале в чемодане Базарова мы 
видим зеленую траву как символ 
надежды. Но наверняка каждый 
зритель вложит в этот образ что-
то свое. Тем и хорош спектакль, во 
время которого можно размыш-
лять, плакать, смеяться и сопере-
живать героям.

  Елена ОРЛОВА
Фото Анастасии ТОКАРСКОЙ

«Дети – дети детей»
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  ВОСПИТАНИЕ  2023 год 
объявлен в России Годом 
педагога и наставника. 
Именно в такой связке 
работают 17 казачьих 
классов Приангарья: 
классный руководитель и 
казак-наставник. Много 
лет традиции и обычаи 
казачества прививались 
учащимся, начиная 
с пятых и шестых 
классов. В прошлом году 
в Кудинской средней 
школе Иркутского 
района впервые набрали 
первоклашек. С первых 
уроков дети усвоили 
главное правило: казак 
не вправе считать себя 
казаком, если не знает 
традиции и обычаи.

САМЫЕ ПЕРВЫЕ

Школа в селе Куда Иркутского 
района основана в 1856 году и на-
чиналась с одного класса грамот-
ности, а теперь здесь учатся ребята 
с первого по одиннадцатый класс 
в две смены. Есть и свой казачий 
класс – 16 мальчишек и восемь 
девчонок. А при них – казак-на-
ставник. Школьные знания перво-
классникам дает классный руково-
дитель Елена Макарова. 

– Двадцать три года я прора-
ботала в Иркутске, в школе № 6 
в Первомайском, это моя родная, 
любимая школа, но по семей-
ным обстоятельствам переехала в 
Хомутово, – рассказывает Елена 
Георгиевна. — Пришла в Кудин-
скую школу, работаю шестой год. 
С казачеством познакомилась еще 
в прошлом году. Наш прежний ди-
ректор – Коврига Вероника Миколо 
рассказала, что есть такая идея 
– открыть казачий класс. Я со-
гласилась, потому что новое всегда 
интересно. 

Летом для ребят постарше в 
школе организовали пришкольный 
лагерь дневного пребывания «Ка-
зачок». Изначально, как отмечает 
Елена Макарова, в Кудинской СОШ 
планировалось открыть два первых 
казачьих класса, но в ходе роди-
тельских собраний решили, что 
все-таки казачий класс будет один. 

Теперь на утренних построениях 
в школьном коридоре слышится: 
«Первый казачий «А» класс на 
поверку построен!».

– Провели с родителями под-
готовительную работу, рассказали, 
и все желающие записали детей 
в казачий класс. В родословных 
некоторых ребят были казаки, не-
сколько пап на родительском со-
брании захотели подготовиться к 
верстанию – обряду принятия в 
казаки, но это процесс не быстрый.

Себя Елена Макарова называ-
ет абсолютно светским человеком, 
который, однако, теперь крепко 
связан с казачеством. Связующим 
звеном между школой и Иркут-
ским войсковым казачьим обще-
ством является казак-наставник 
Роман Хомкалов.

В КАЗАЧАТА – ЧЕРЕЗ ИГРЫ

Педагогический стаж Романа 
Хомкалова — восемь лет. Начинал 
он в Бодайбинской школе как учи-
тель истории и обществознания, 
а сейчас Роман Сергеевич – за-
меститель директора по учебно-
воспитательной работе и педагог 
дополнительного образования по 
патриотическому воспитанию.

– Мой дед был кубанским ка-
заком, но в семье, к сожалению, 
о казачестве не рассказывалось. 
Так получилось, что дедушки ра-
но умерли, а в семье в основном 
девочки. В наше Иркутское казаче-
ство пришел из-за казачьего клас-
са. Сказали, что нужен наставник 

с педагогическим образованием. 
Найти такого человека оперативно 
довольно-таки проблематично, и 
я решил вступить в казаки, – по-
делился с нами казак-наставник.

У казачат каждый день насы-
щенный: сначала уроки – в обра-
зовательном процессе стандартная 
программа первого класса. А вот на 
перемене – строевая подготовка, 
после занятий – дополнительный 
час.

– Казачий компонент мы реали-
зуем через воспитательную работу, 
дополнительное образование. Важ-
но духовно-нравственное развитие 
ребенка. Работаем по внеурочной 
деятельности: через казачий фоль-
клор, встречи с отцом Вячеславом 
и атаманом Хомутовского хутор-
ского казачьего общества. Это не 
уроки, а беседы, – добавляет Елена 
Макарова.

Несмотря на то что казачата – 
первоклассники, спрос с них как 
со взрослых. Прошлой осенью дети 
прошли обряд посажения на коня. 
Данный обычай имеет историче-
ские корни. В старину посажение 
на коня, или посвящение сына в 
казаки, нередко проводилось, ког-
да мальчику исполнялся год, или 
когда появлялся первый зуб. В этот 
день отец усаживал наследника 
на коня, подрезал ему чуб, а по-
том возвращал матери со слова-
ми: «Вот тебе казак!». К прядке 
состриженных волос полагались 
вполне себе взрослые подарки – па-
паха, шашка, седло, пороховница и 
даже ружье. Столь серьезные каза-
чьи атрибуты, как правило, прино-
сили в дом старшие родственники 
младенца. Его отец в свою очередь 
преподносил родственникам чарку. 
Сегодня обряд имеет скорее сим-
волическое значение, тем не менее 
дисциплинирует школьников, ведь 
теперь они казачата. 

Классный руководитель следит 
за успеваемостью, казак-настав-
ник – за дисциплиной и формой. 
В этом Роману Хомкалову помогает 
атаман класса.

– Ребятишки только-только 
пришли в школу, вникают в об-
разовательную систему. Атаман 
класса Александр Герфанов рапор-
тует, кто присутствует, кто от-
сутствует. Если у него что-то не 
получается, подходит ко мне, со-
ветуется. Со стороны, может быть, 
выглядит забавно, но я понимаю, 

что это очень важно для него. На 
построении рассказываю казача-
там о значимых датах, которые 
выпадают на этот день. Проводим 
небольшую строевую подготовку 
на 10–15 минут, а после они идут 
на занятия. Решили потихоньку 
одно-два строевых упражнения 
давать. От ежедневных тренировок 
эффект есть, – уверен казак-на-
ставник.

НЕ ХУЖЕ СТАРШИХ

Несмотря на то что казачата – 
первоклассники, они уже многое 
умеют и знают. В этом убедился 
начальник отдела по патриотиче-
скому воспитанию, развитию каза-
чьего образования и традиционной 
казачьей культуры Всероссийско-
го казачьего общества Александр 
Ожеред, посетивший Кудинскую 
школу в рамках рабочей поездки.

– Большое впечатление произ-
вела на меня Кудинская школа, 
– отметил Александр Ожеред. – 
Видно, что первый класс воспи-
тывается в казачьих традициях на 
высоком уровне. 

Педагог и казак-наставник дей-
ствуют в единой связке, создавая 
для казачат среду, состоящую из 
казачьей культуры и современных 
стандартов образования.

– Мы друг друга поддерживаем, 
Роман Сергеевич всегда спросит, 
как ребята, все ли пришли. Они 
такие маленькие, но многое умеют, 
– с гордостью говорит об учениках 
Елена Макарова. – Участвуем во 
многих конкурсах, которые про-
водит Иркутское ВКО, выезжали 
на казачьи игры в Шелехов, при-
нимали участие в конкурсе «Любо, 
казачка!» и заняли второе место с 
номером от своего класса. В следу-
ющем учебном году станет на один 
казачий класс больше.

Роман Хомкалов уверен, что ка-
зачий компонент в образовании – 
это огромный плюс.

– Дети относятся серьезно, ведь 
это начало их образовательного 
процесса. Ездили на казачьи игры, 
смотрели, как старшие ребята де-
монстрируют строевую подготов-
ку. С уверенностью могу сказать, 
что вместе с ребятами и я окуна-
юсь в казачью культуру.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора и Игоря ЛАПЕНКОВА

Школа юных атаманов
БРАЗОВАНИЕ

Казачий класс ведут Елена Макарова Казачий класс ведут Елена Макарова 
и казак-наставник Роман Хомкалови казак-наставник Роман Хомкалов

В  Кудинской школе открылся казачий класс для первоклассников – 
первый в Иркутской  области

Первоклассники-казачата приняли Первоклассники-казачата приняли 
участие в обряде посажения на коняучастие в обряде посажения на коня
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– Я росла здоровым ре-
бенком, зато мой брат был 
частым гостем в Ивано-
Матренинской больнице, 
болел за двоих, – расска-
зывает Ольга Ивановна. – 
Он умудрился подхватить 
даже дифтерит (теперь 
дифтерия. – Авт.), который 
в то время уже считался 
изжитой болезнью. Меня 
всегда восхищало это уч-
реждение, а когда весной во 
дворе больницы зацвел це-
лый сад вокруг деревянных 
корпусов, и летом напро-
тив хирургического корпу-
са зажурчал фонтан, мож-
но сказать, я влюбилась – в 
больницу, в медицину. Хо-
тя работать было нелегко, 
и спрашивали с нас строго, 
в том числе это касалось 
и чистоты в отделении: 
старшая медсестра ходила с 
ваткой и проверяла, и ват-
ка всегда оставалась белой!

   Парикмахер 
   для Пациентов

В те годы в каждом от-
делении стояли ванны, 
и по средам был банный 
день. Детей купали, ме-
няли им пижамы – тогда 
всем пациентам выдава-
ли классические полосатые 
или клетчатые фланелевые 
костюмы с воротничком и 
на пуговицах, стригли ног-
ти. Кроме того, в больницу 
приглашали парикмахера 
для пациентов! Все дети 
находились в стационаре 
без родителей, и для них 
очень важно было теплое 
отношение персонала. 

– Помню, тогда в боль-
нице легковая машина бы-
ла только у главного врача, 

а по хозяйственным делам 
ездили на лошади с под-
водой, – вспоминает Ольга 
Ивановна. – Возницей был 
дядя Саша, он и зимой, и 
летом ходил в валенках с 
калошами и в теплом хала-
те. На подводе возили белье 
в прачечную на 8-ю Со-
ветскую (своей в больнице 
тогда не было), привозили 
продукты, молоко и сме-
тану в бидонах. Стайка для 
лошади находилась ближе к 
улице Лызина, а дядя Саша 
всегда косил для нее сено 
на территории больницы. 

   три месяца 
   «романтики» на Баме

Через 10 месяцев обуче-
ния на курсах Ольга Ива-
новна стала медсестрой. 
Работала с удовольствием, 
но спустя год с небольшим 
идеологически модная сре-
ди молодежи стройка века 
чуть не сбила девушку с 
выбранного пути. Дело в 

том, что Ольга стала пра-
вой рукой комсорга боль-
ницы Владимира Подкаме-
нева, и он часто посылал 
ее вместо себя в райкомы, 
горкомы и обкомы на раз-
личные мероприятия и за-
седания. Там-то девушка 
и наслушалась популярных 
лозунгов «БАМ – наше бу-
дущее!» и решила сроч-
но ехать на всесоюзную 
стройку за романтикой.  

– Пошла я в райком, мне 
говорят: «Куда тебе, там 
мужчины сильные нуж-
ны», и не пустили, – сме-
ется Ольга Кожевникова. 
– Пошла в горком – тоже 
отказали. Я в обком – там 
сдались и дали направле-
ние. Дома мама пыталась 
отговорить – куда там! И 
поехала я осенью строить 
школу в Магистральном. 
Была разнорабочей – кир-
пичи носила, раствор ме-
сила… Месяца через три 
пришлось вернуться до-

мой – мама упала, и ей 
потребовалась операция. 
Я вернулась в Иркутск… и 
осталась. 

Заканчивался 1976-й 
год, и в городской детской 
больнице как раз только 
появилась первая реанима-
ция на шесть коек. Требо-
вались медсестры-анесте-
зисты – высший пилотаж 
среднего медперсонала, 
правая рука врача-анесте-
зиолога, его глаза и уши. 
Ольга Ивановна вернулась 
вовремя – она всегда была 
на хорошем счету, поэтому 
ее без разговоров отправи-
ли в отдел кадров оформ-
ляться на новую должность 
и даже дверь придержи-
вали со стороны коридора, 
чтобы опять никуда не уе-
хала. 

Медсестра-анестезист 
должна обладать невероят-
ным чутьем и обширными 
знаниями. Ольга Иванов-
на поняла, что практикой 

и 10-месячными курсами 
здесь не обойтись, и посту-
пила в училище при ИГМИ. 
Днем получала сестрин-
ское образование по полной 
программе, а вечерами ра-
ботала в травмпункте.

   Понимать 
   с Полувзгляда

Первым напарником 
Ольги Ивановны в пла-
новой операционной ста-
ла старейший анестезио-
лог-реаниматолог Ивано-
Матренинской больницы 
Инна Алексеевна Лось. 
Врач начала работу, ког-
да в хирургическом отде-
лении еще не было даже 
палаты интенсивной те-
рапии, а специализации 
анестезиолога в Иркутском 
мединституте не суще-
ствовало. Инна Алексеевна 
сама училась по книгам 
и на практике объясняла 
нюансы молодой медсе-
стре-анестезисту Ольге. За 

Персона н    мера

В царстве белых халатов  
Медсестра Ольга Кожевникова  
полвека назад впервые перешагнула порог 
Ивано-Матренинской детской больницы

 � люди дела  Выбирая, куда пойти 
работать, выпускница иркутской средней 
школы № 8 увидела объявление о наборе 
на курсы медсестер при горздравотделе. 
Учиться в вузе Ольга планировала 
позже, а пока хотела помочь родителям. 
Девушке тогда не было полных 18 лет, 
однако ее взяли и на курсы, и на работу 
санитаркой в хирургическое отделение 
городской детской больницы (так тогда 
называлась Ивано-Матренинская). Это 
было 13 апреля 1973 года. Очарованная 
«царством чистоты, стерильности и 
белых халатов», Ольга Ивановна всю 
свою жизнь посвятила реанимации, став 
одной из первых медсестер-анестезистов 
в истории больницы. Три года назад ей 
присвоено звание «Заслуженный работник 
здравоохранения России». 

Ольга Ивановна Кожевникова – 
заслуженный работник  
здравоохранения России

Еще 30 лет назад первостепенное значение в медицине имели руки, знания и опыт. Техника по сравнению  
с современной была громоздкой и неказистой
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десять лет совместной ра-
боты бригаде удалось спло-
титься настолько, что все 
понимали друг друга даже 
не с полуслова – с полу-
взгляда.

– После удачной опера-
ции хирург всегда говорит 
спасибо бригаде, потому 
что это командная работа, 
– объясняет Ольга Кожев-
никова. – Поступает ре-
бенок в реанимационный 
зал, например, после ДТП, 
– весь персонал тут же сле-
тается к нему, как пчелки: 
один колет в вену, другой 
освобождает от одежды, 
третий интубирует, ставит 
катетер, промывает... И все 
это одновременно! 

За жизнь каждого ре-
бенка вся бригада борется 
изо всех сил. Да, это их ра-
бота, но здесь невозможно 
оставаться равнодушным. 
Ольга Ивановна к каждому 
ребенку относилась как к 
своему. Выдохнуть можно 
только, когда становится 
ясно: малыш будет жить! 

– Своего первого паци-
ента Женю Старкова запом-
нила на всю жизнь, – вспо-
минает Ольга Кожевникова. 
– Реанимация только на-
чала работать, и случилась 
эта авария на железной до-
роге. Четырнадцатилетне-
му Жене отрезало ноги. Это 
было страшно: в приемный 
покой внесли сначала окро-
вавленного мальчика, а за 
ним – его ноги. Жизнь ре-
бенку удалось спасти, хотя 
ничего у нас тогда не было 
– никаких приспособлений, 
ни особой техники. Только 
руки, знания и опыт. Во 
время операции все время 
проверяли пульс у ребенка 
– какой он, слабого напол-
нения или нормального. 
Это сейчас все показате-
ли на монитор выводятся, 
глянешь – и сразу видно 
общую картину. 

   Перекрыли дорогу

Ольга Ивановна со вздо-
хом вспоминает многора-
зовые стеклянные шпри-
цы, которые бесконечно 
кипятили по 40 минут, 
многоразовые самодель-
ные толстые капельницы 
из рыжей резины, древний 
громоздкий аппарат ИВЛ 
«РО-6» – единственный. 
Не было и измерительной 
аппаратуры. 

– Совсем печально было 
в 90-годы, когда начались 
дикие перебои с поставка-
ми всего необходимого, в 
том числе и лекарственных 
средств, – рассказывает 
Ольга Ивановна. – Исчез-
ли широко применяемые в 
те годы наркозные средства 
наркотан, галотан, фторо-
тан. А операции проводить 
надо! Нам приходилось да-
вать наркозы азеотропной 
смесью: две части фторо-
тана и одна часть эфира. 

В те сложные 90-е со-
трудники городской дет-
ской больницы первый и 

единственный раз в исто-
рии медучреждения выш-
ли на забастовку. Медикам 
не платили зарплату не-
сколько месяцев, и терпеть 
безденежье у них просто 
не осталось сил. Люди в 
белых халатах перекрыли 
улицу Советскую – мас-
сово вышли на проезжую 
часть и не пропускали ав-
томобили и обществен-
ный транспорт. При этом 
в больнице осталась де-
журная бригада, которая 
продолжала принимать 
экстренных больных и за-
ботиться о пациентах. 

– Лето было, мы все 
вышли, и врачи, и медсе-
стры, – говорит Ольга Ива-
новна. – Кто ехал в аэро-
порт, опаздывал на рейс, 
сильно ругались на нас. 
Мы стояли, наверное, около 
двух часов, а потом при-
ехал представитель власти, 
не помню кто, пообещал 
выдать зарплату. И дей-
ствительно, в течение двух 
дней мы получили деньги. 
Нас снимало телевидение, 
и потом показывали сюжет 
про нашу забастовку, и что 
дежурная бригада осталась 
в больнице – как раз тогда 
поступил ребенок, постра-
давший в ДТП, и ему ока-
зывали помощь. 

В конце 90-х Ольгу Ива-
новну Кожевникову назна-
чили старшей медицин-
ской сестрой отделения ре-
анимации. 

   ВПерВые В мире

И все же медики – это 
такие люди, которые ра-
ди спасения жизни ребенка 
сделают все, что можно. И 
что никто никогда не делал 
– тоже. 

Осенью 2001 года в опе-
рационной Ивано-Матре-
нинской детской клини-
ческой больницы произо-
шло чудо – врачи спасли 
попавшего под колеса ав-
тобуса мальчика. Ребенок 
получил несовместимые с 
жизнью травмы – пере-
ломы ребер, костей бедер, 
нижней челюсти, сильный 
ушиб головного мозга и 
внутренних органов. Но са-
мое страшное – полностью 
оторвалась трахея. Хирурги 
смогли пришить ее и толь-
ко спустя какое-то время 
узнали, что подобную опе-
рацию провели впервые в 
мире. 

– Тогда за жизнь маль-
чика бригада врачей-хи-
рургов во главе с профес-
сором Владимиром Влади-
мировичем Подкаменевым 
боролась двенадцать ча-
сов! – рассказывает Ольга 
Ивановна. – Этот случай 
оказался единственным в 
мировой практике детской 
хирургии, и перенимать 
опыт у иркутских хирургов 
ездили врачи из Амери-
ки и Франции. Тогда всю 
бригаду вызвали в Москву 
и вручили им престиж-
ную всероссийскую пре-

мию «Призвание». Вместе 
с ними ездил и мальчик 
– стоял на сцене вместе со 
своими спасителями.

Ольга Кожевникова при-
знается, что ее всегда со-
гревало ощущение сво-
ей причастности к таким 
«чудесам»: 

– Когда ребенок вы-
здоравливает – неважно, 
большой или маленький, и 
ты немножко помог ему в 
этом, то такое чувство об-
легчения и даже гордости, 
наверное, что ты причастен 
к этой бригаде, спасшей на-
шего пациента, что у него 
вся жизнь впереди. 

Терять пациента – это, 
несмотря на годы стажа в 
реанимации, всегда личная 
трагедия, которую пережи-
ваешь, забившись в угол и 
рыдая навзрыд. 

К сожалению, сюда по-
падают не только жертвы 
случая, но и те, для кого 
это более-менее осознан-
ный выбор.

– Часто к нам приво- 
зят детей с отравления-
ми – маленькие тянут все 
в рот; с механическими 
травмами... Бывают и по-
пытки суицида среди под-
ростков – из-за неразде-
ленной любви или ссоры с 
родителями. Трагедии на-
всегда врезаются в память, 
– говорит Ольга Ивановна. 
– Одну девушку мы спаса-
ли трижды: она травилась 
таблетками. На четвер-
тый раз вытащить ее мы 
не смогли. Такое чувство 
опустошенности из-за того, 
что ты сделал все возмож-
ное, а сам пациент тебе не 
помог, не захотел жить…

Работать с детьми, осо-
бенно в медицине, сможет 
не каждый. Есть много 
качеств, без которых даже 
пытаться не стоит: безус-
ловная любовь к пациенту, 
уверенность в своих дей-
ствиях, профессионализм, 
самоотверженность, не-
множко воспитатель, не-
множко психолог, и боль-
шое доброе сердце. Дети 
как никто другой чув-
ствуют доброе отношение 
к себе. Поэтому вне стен 
больницы Ольгу Кожевни-
кову часто узнают – под-
ходят, говорят, что помнят 
ее, благодарят и искренне 
удивляются, если она не 
может вспомнить пациен-
та: «Как не помните, вы 
мне косички по утрам за-
плетали!» 

   75 журналоВ

Старшей медсестрой от-
деления реанимации Оль-
га Ивановна проработала 17 
лет. В ее обязанности вхо-
дило многое – следить за 
порядком и покоем, за ма-
териальной базой – при-
борами, оборудованием, 
расходными материалами, 
препаратами, заниматься 
кадровыми вопросами, ве-
сти необходимую докумен-

тацию – а это до 75 жур-
налов одновременно! Важ-
ным было изучать новое 
оборудование в отделении 
анестезиологии и реани-
мации.  

– Временами появля-
лось чувство, что я живу в 
больнице, – улыбается Оль-
га Кожевникова, – тогда не 
было координаторов в реа-
нимации, как сейчас. 

Ольга Ивановна занима-
ла свой пост до 2013 года. 
Сейчас продолжает рабо-
тать в больнице, выполняет 
функции по приему, учету, 
хранению, выдаче силь-
нодействующих, психо-
тропных и наркотических 
препаратов в должности 
медицинской сестры-ане-
стезистки отделения ане-
стезиологии, реанимации 
и интенсивной терапии № 
1. Утром к ней приходят за 
препаратами сестры-ане-
стезистки из реанимации 
и других отделений, а ве-
чером возвращают остатки, 

если нужно – спрашивают 
совета. 

Вклад Ольги Кожевнико-
вой в здравоохранение Ас-
социация анестезиологов-
реаниматологов Иркутской 
области отметила грамотой 
«За высокий профессиона-
лизм» и медалью Н.И. Пи-
рогова «За истинное мило-
сердие и заботу о людях».

В 2020 году президент 
Владимир Путин подписал 
указ о присвоении Ольге 
Ивановне Кожевниковой 
почетного звания «Заслу-
женный работник здраво-
охранения Российской Фе-
дерации».

– Как-то один из паци-
ентов, мальчик лет пяти, 
меня спросил: «Тетя Оля, 
а когда человек думает, у 
него мозги шевелятся?» – 
смеется Ольга Ивановна. 
– Дети – они такие непо-
средственные, их нельзя не 
любить. 

 � Ольга ИГОШЕВА 
Фото автора и из архива 
героини материала

ПерСона н    мера

Редкие минуты отдыха

Спасение детей – командная работа

Ольга Ивановна (вторая слева в первом ряду) с коллегами
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ТВ    РЧЕСТВО

Весна в распахнутых руках
Состоялся областной конкурс инсценировок по 
произведениям Валентина Распутина

 ФЕСТИВАЛЬ  Финал 
«Весны» в третий раз 
проходит 15 марта, в 
день рождения писателя. 
Организаторы конкурса: 
Иркутский областной 
краеведческий музей 
им. Н.Н. Муравьева-
Амурского, Иркутская 
областная юношеская 
библиотека имени 
И.П. Уткина.  

– Конкурс объединяет такие 
мощные виды искусства, как ли-
тературу и театр, а также затраги-
вает тему наставничества, ведь в 
нем принимают участие педагоги 
и ученики, родители и дети, – 
отметила заместитель директора 
Иркутского областного краеведче-
ского музея Наталья Гончаренко. 
– Но главное – все, кому близко 
творчество Валентина Распутина, 
анализируют его творчество, ста-
вят спектакли по его произведе-
ниям и делятся своими мыслями 
и чувствами со зрителями. 

В этом году в конкурсе приня-
ли участие около 50 театров, они 
прислали свои спектакли в виде-
оформате. Их оценивало компе-
т е н т но е жюри: веду-

щий спе-
циалист 
И р к у т -

ского областного дома народного 
творчества Галина Базилева, ру-
ководитель школы техники речи 
«Говори красиво» Татьяна Плот-
никова, руководитель творческого 
объединения «Неоклассический 
синдром» Александра Подковенко.

Победителем в номинации 
«Мини-спектакль» стала теа-
тральная студия «Занавес» Ново-
нукутской средней школы со спек-
таклем «Последний срок».

– Валентин Распутин – наш 
земляк, и все его произведения 
связаны с деревенской тематикой, 
а это то, что ребятам очень близко, 
– отметила руководитель студии 
Елена Строгова. – Читая его про-
изведения, играя роли героев из 
произведений писателя, они уз-
нают людей, похожих на их одно-
сельчан, лучше понимают своих 
родителей и сверстников.

Вторым в номинации стал на-
родный театральный коллектив 
«Маска» из села Ухтуй Зиминско-
го района с инсценировкой «Про-
щание с Матерой». Третье место 
занял досуговый клуб для пенси-
онеров и инвалидов «Сударушка» 
из поселка Усть-Уда с инсцени-
ровкой «Последний срок». В но-
минации «Театр одного актера» 
диплом первой степени получила 
учащаяся школы № 10 им. П.А. По-

номарева из Иркутска Евге-
ния Уфимцева за инсце-

нировку «Бай-
кал предо 
м н о ю » . 

Второй стала участница театраль-
ной студии «Островок» гимна-
зии № 25 из Иркутска Александра 
Краинская с инсценировкой «Ир-
кутск с нами». Третье место заня-
ла участница театральной студии 
«Кубок Гиппократа» Братского 
медицинского колледжа Татьяна 
Михайлова с постановкой «Уроки 
французского».

В номинации «Эксперимен-
тальный театр» лучшим стал 
коллектив «Драм-Там!» гимна-
зии им. В.А. Надькина из Саянска 
за постановку «Василий и Васи-
лиса». Второе место заняла семья 
Алексеенко из Иркутска со спекта-
клем «Уроки французского».

– У меня с моим персонажем 
есть похожие черты: он не берет 
чужого, не желает, чтобы ему по-
могали, хочет делать все сам, – от-
метил исполнитель главной роли 
Сергей Алексеенко. – Даже когда 
его учительница Лидия Михай-
ловна прислала ему посылку, он 
не захотел ее брать, ведь он хотел 
самостоятельно справиться со все-
ми проблемами. У меня такая же 
позиция в жизни.

Конкурс проводится с 2019 года, 
раз в два года. За это время в нем 
приняли участие около 130 кол-
лективов из Иркутска, Киренска, 
Братска, Нижнеудинска, Саянска, 

Усолья-Сибирского, а также 
Тулунского, Иркутского, 

Жигаловского, Зала-

ринского, Черемховского, Братско-
го, Зиминского, Куйтунского, Усть-
Удинского и Ольхонского районов.

– Идея конкурса очень хоро-
шо ложится на творчество Вален-
тина Распутина, ведь его слово 
всегда было обращено к народу, 
– отметила директор Иркутской 
областной юношеской библиоте-
ки Ирина Тябутова. – Важно, что 
в фестивале принимают участие 
как молодежь, так и люди, кото-
рые имеют большой жизненный 
опыт. Кроме того, совершенно раз-
ные коллективы – от школьных 
студий до семейных театров, и все 
они по-разному, но всегда про-
чувствованно представляют твор-
чество писателя. И несмотря на 
любительский характер, у многих 
коллективов получаются вполне 
профессиональные театральные 
постановки. 

После церемонии награждения 
и показа спектаклей-победите-
лей для участников прошли ма-
стер-классы: «Восприятие акте-
ра», «Работа над художественным 
словом», «Подходы к сценическо-
му оснащению инсценировки». 
Участники мероприятия возло-
жили цветы на могилу Валентина 

Распутина в Знамен-
ском женском мона-
стыре. 

 Елена ОРЛОВА
Фото Алексея 
ГОЛОВЩИКОВА


